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КОМБАЙНЕР - КОММУ
НИСТ АЛЕКСАНДР АН
ДРЕЕВИЧ ВОРОБЬЕВ 
ВЗЯЛ ОБЯЗАТЕЛЬСТВО 
НАМОЛОТИТЬ В ЭТОМ 
ГОДУ 7-000 ЦЕНТНЕРОВ 
ЗЕРНА. СЕИЧДС НА СЧЕ
ТУ МЕХАНИЗАТОРА СОВ
ХОЗА ИМЕНИ XXI СЪЕЗ
ДА КПСС КОЖЕВНИКОВ- 
СКОГО РАЙОНА ОКОЛО 
СЕМИ ТЫСЯЧ ЦЕНТНЕ
РОВ. ОТЛИЧНИК СО- 
ЦИАЛИС Т И Ч Е С К О Г О  
СОРЕВНОВАНИЯ, НЕ
ОДНОКРАТНЫЙ УЧА
СТНИК ВДНХ, КОМУ. КАК 
НЕ ЕМУ БЫТЬ В АВАН
ГАРДЕ БОРЬБЫ ЗА УРО
ЖАИ!

Фото Е. Лисицына.
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В ДВЕ СИЕНЫ, КРУГЛЫЕ

Прекрасная это пора — 
прощание с детством, вхожде
ние во взрослый мир. Прекрас
ная, но трудная. Ведь силы 
вчерашнего ребенка еще не 
соответствуют его желаниям и 
возможностям, а ломка и ста
новление привычек, характера 
идут не так открыто, как ломка 
голоса. И. какой в этом плане 
прорежется нголо-с», как зая
вит о себе взрослеющий чело
век, зависит в первую оче. 
редь от старших.

Подросток требует усилен
ного внимания, повышенной 
заботы и родителей, и педаго
гов, и их многочисленных по
мощников.

Те огромные возможности, 
которыми располагают в на
шей стране юные, отеческая 
любовь и доверие, которые 

-они испытывают, дают добрую 
отдачу. У нас растет смена, 
достойная своего народа — 
работоспособная, любозна
тельная, энергичная, жнзне. 
радостная, И уже сегодня 
стремятся юные быть полез
ными обществу, внести посиль
ный вклад в пятилетку.

Сегодня трудно отыскать 
коллектив, который не был бы 
озабочен тем, как входят в 
большую жизнь младшие. 
Проблемы воспитания подро
стков, их идейно-нравствен
ное становление и всесторон
нее развитие на первом плане 
не только у . педагогов. Вот по
чему в цехах Томского завода 
измерительной аппаратуры 
всегда в курсе дела, как ведут, 
как учатся дети рабочих, бот 
почему Герой Советского Сою
за слесарь П. Н. Ефремов, Ге
рои Социалистического Труда 
рабочие П. Ф. Фролова, Т, В. 
Лапшова, М. С. Бушуев, Ф. Т. 
Галущак часто приходят в шко
лы и профессионально-техни
ческие училища. Вот почему 
вместе со словами «третий 
трудовой студенческий се
местр» нынче звучали слова 
«пятая четверть школьников», 
и полтысячи старшеклассников 
стали на ’ лето строителями. 
Благодарность администрации 
и партийной организации уп
равления «Томскпрометрой» 
заслужил, например, школь
ный строительный отряд «Кор- 
чагинцы», который проклады. 
вал подъездные пути к  зава- 
ду-стотыеячнику.

Нынче проведен интересный 
конкурс — юных пахарей. Те 
школы, которые готовят меха
низаторов широкого профиля, 
где хорошо поставлена проф
ориентация на труд земле
дельца, поспали на эти своеоб
разные соревнования парней и 
девчат. Победителями стали 
юные механизаторы Воронов- 
ской средней школы Кожев- 
никовсхого района и Новорож. 
дествёнской школы Томского 
района.

В паспортах трудовых дел 
многих подростков — и строи
тельство совхозных ферм, и 
тонны выращенного и собран
ного хлеба, овощей, и благо
устройство городских и сельс
ких улиц, й посаженные леса.

И все-таки подростки не 
только радуют, но и огорчают 
еще взрослых. Многие из них 
затрудняются в выборе про
фессий, не умеют верно при
ложить силы, организовать до
суг. Некоторые из них нару
шают общественный порядок.

Все эТи беды — результат 
пробелов > воспитания в семье 
и школе. Несмотря на педаго
гический всеобуч и повышен
ную ответственность за пове
дение детей, немало родите
лей невнимательны к сыновь
ям и дочерям, не умеют верно 
влиять на формирование их 
характеров. У нас по-прежне
му не хватает общественных 
воспитателей, руководителей 
предметных кружков, органи
заторов детского досуга. Ше
фы ряда школ привыкли лишь 
«откликаться» на просьбы пе.

Советско-иранские переговоры
11 октября в Кремле бы

ли продолжены переговоры 
Генерального секретаря ЦК 
КПСС Л. И. Брежнева, 
Председателя . Президиума 
Верховного Совета СССР 
Н. В. Подгорного н. Предсе
дателя Совета Министров 
СССР . А.; Ц. Косыгина с 
шахиншахом' Ирана Мохам
медом Реза Пехлеви.
■V В .духе взаимопонимания 

и дружбы состоялось обсуж
дение . как. актуальных меж
дународных проблем, пред
ставляющих взаимный ин

терес, так и вопросов, свя
занных с дальнейшим раз
витием и укреплением: дву
сторонних Добрососедских 
отношений и взаимовыгод
ного экономического, науч
но-технического и культур
ного сотрудничества. Сторо
ны ознакомили друг друга с
важнейшими направлениями 
и перспективами развития 
экономики Советского Сою
за и Ирана в ближайшие го
ды.

(ТАСС).

дагогов, а сами не нашлм до
рогу к подросткам. На таком 
крупном предприятии, как 
подшипниковый завод, напри
мер, плохо помогли школе 
NS 47 организовать летний 
отдых детей. Мало делает для 
развития детского спорта и 
самодеятельного творчества 
завод математических машин.

Одно из упущений подмети
ла К. И. Еременко, директор 
школы Мй 6, выступая недавно 
на сессии Кировского райсо
вета, Она сказала, что в шко
лах срываются урони по воен
ной подготовке — не хватает 
военруков. Военно-патриотиче
ское воспитание детей пойдет 
успешнее, если помощь вой. 
нов, студентов, спортсменов 
будет осуществляться плано
во, целенаправленно. Об этом 
должны позаботиться не толь
ко Облоно, городские и рай. 
онные комсомольские комите
ты, но и военкоматы, партий
ные организации.

Более 2 тысяч экспедицион
ных отрядов идут в год 50-ле
тия СССР маршрутом «Мое 
Отечество». Наследники тру
довой и боевой славы отцов 
создают музеи, берут шефст
во над семьями ветеранов, 
изучают героическое прошлое 
и настоящее РоДины, Это не 
игра, это большое и полезное 
дело. И наши пионеры, комсо
мольцы, их вожаки, их органи
заторы вправе рассчитывать на 
заботу, понимание старших то
варищей. Рабочие энергомеха
нического цеха объединения В 
«Сибкабель» стали верными 
друзьями подростков. Поэтому 
они не только интересуются 
учебой своих подшефных из 
колпашевсхой школы № 3. 
Они нашли интересную форму 
соревнования с детьми, тре. 
буют с них отчета и за вне- 
классные часы, если они про
шли бесполезно. Школьники 
охотно участвуют во всех ме. 
роприятиях потому, что чувст
вуют: они проводятся не фор
мально, они по-настоящему 
нужны и самим шефам.

В нашей области немало 
добрых примеров дружбы по
колений, влияния взрослых на 
юношество, И все-таки чувст
вуется подчас однобокость, 
непостоянство союза старших 
и младших, а иногда даже 
элементы показухи. В юбилей
ные дни пионерии комсомоль
ские организации предложили 
немало интересных и ярких 
форм работы с детьми. Надо, 
чтоб и «дни науки», и пресс- 
конференции для подростков, 
и встречи с мастерами спорта, 
и многое другое не осталось 
светлыми воспоминаниями, а 
жило в повседневной практи. 
ке.

На пленумах райкомов пар
тии « сессиях местных Советов 
обсуждается недавнее поста
новление ЦК КПСС о школе, 
профессионально -техническом 
образовании. Наша обществен, 
иость встревожена тем, что 
многие подростки дневных и 
вечерних школ, ГПТУ и СПТУ, 
техникумов пропускают заня
тия, не научились относиться к 
учебе как к большому и на
пряженному труду. Большой 
отсев из школ, например, . в 
Молчановском, Чаинском и 
других районах. Нельзя с этим 
мириться. Всеобщее среднее 
образование нужно не для от
четов, а для тогег, чтоб выра
стали люди, способные успеш. 
но работать на всех участках 
современного народного хо
зяйства.

Среди взрослых иг* чело
века, свободного от обязанно
сти быть воспитателем детей. 
Это поручение дала партия 
каждому из нас. Выполним его 
— подростки всегда будут ра
довать нас, сумеют, став со
вершеннолетними, достойно 
продолжить дело отцов,

По решению исполкома областного Совета депутатов 
трудящихся и президиума облсовнрофа на областную Дос
ку почета заносятся победители социалистического со
ревнования на уборке урожая за вторую, пятидневку ок
тября:

Томский район (секретарь райкома, КПСС В. Г. Попов, 
председатель райисполкома Л. И. Афанасьев, начальник 
районного управления сельского хозяйства С. С. Ново
сельцев, председатель райкома профсоюза рабочих и слу
жащих сельского хозяйства и заготовок В. П. Илясов, сек
ретарь райкома ВЛКСМ А. В. Черняйкйн), выполнивший ■ 
план уборки урожая на 99,1 процента, обмолотивший 93 
процента хлебов, в том числе за пятидневку — 5,3 про
цента, выполнивший народнохозяйственный план прода
жи хлеба государству на 100,4 процента.

Томскому району вручается переходящее Красное зна
мя облисполкома и облсовнрофа.

Совхоз «Трудовик» Томского района, завершивший 
уборку зерновых культур и обмолотивший 99 процентов, 
выполнивший план продажи зерна государству на 100, 
вспашки зяби — на 71, засыпку семян — на 101 процент.

Совхоз «Новиковскнй» Асиновского района, завершив
ший косовицу и обмолот зерновых культур, выполнив
ший народнохозяйственный план продажи зерна государ
ству на 103, вспашки зяби — на 58, засыпки семян. — на 
90 процентов.

Лучановский комбайновый отряд Томского опытно-про
изводственного хозяйства (начальник отряда М. И. Мака
ров), намолотивший .54.711 центнеров зерна сначала 
уборки, в том числе за пятидневку — 13.755 центнеров.

Березкинский комбайновый отряд совхоза «Рыбалов- 
ский» Томского района (начальник отряда А. И. Калуза- 
нов), намолотивший всего 33.500 центнеров, в том числе 
4.100 центнеров зерна на пятидневку.

Тракторист В. И. Губин из совхоза «Рыбаловский» 
Томского района, вспахавший 426 гектаров зяби.

Тракторист 3. А. Ляшков из совхоза «Комсомолец» 
Асиновского района, вспахавший 425 гектаров зяби.

В прошлом году' к нам в 
колхоз приезжали хрономет
рировать рабочий день на 
зернотоке. Вместе с нами 
товарищ выходил на смену 
и с . часами в руках помечал 
у  себя в журнале все,, чем 
мы были заняты. Три дня 
производились эти наблюде
ния. Перед отъездом нам 
сказали, что работаем хоро
шо, на простои ушло самое 
минимальное время. Так же 
четко, мы постарались орга
низовать работу и нынче.

Такие, как нынешняя 
страда, запоминаются на
долго. Мало того, что соз
ревание хлебов даже по ме
стным условиям затянулось- 
на. необычно поздние сроки, 
страдная пора, совпала е не
настной погодой. Урожай 
оказался в большой опасно
сти. Даже опытные хлебо
робы Не могли решить, ка
кой придерживаться техно
логии. В конце концов став
ка. была сделана на раздель
ную: уборку. Она обещала, 
даже если выпадет снег, со
хранить урожай. Но нена
стье не дало быстро подоб
рать валки. В нашем колхо
зе, например, сейчас не об
молочено около 800 гекта
ров овса. Некоторые гово
рят: поторопились свалить, - 
сейчас, мол, напрямую дав
но бы убрали все. Конечно, 
говорить легче. Однако те
перь уже можно подвести 
итоги. Оставшиеся валки

мы все-таки подберем. А  
значит, в поединке с нена
стьем колхоз выйдет побе
дителей..-. . -

Четыре года я работаю 
заведующим механизирован
ным трком № 2. Оборудова
ние содержу в исправном 
состоянии, не допускаю про
стоев в горячую пору. Нын
че обстановка потребовала 
организовать сушку в две 
смены. Помощником, стал 
бывший колхозный электрик 
Б.- К. Попов. Человек он 
новый, у нас первый сезон, 
работает сушильщиком. До’ 
этого часто заходил сюда, 
присматривался. Чувство
валось. что его интересует 
ток. Когда предложили ему 
стать моим Сменщиком, сра
зу согласился.
* У  нас установлена 20-тон

ная барабанная сушилка. 
5 лет назад мне приходи
лось участвовать в ее мон
таже. Нынче задолго до на- 

- чала уборки мы приступили 
к ремонту оборудования, 
проверили все узлы. И так 
как запасными частями поч
ти не обеспечивают, прихо
дится самим выходить из 
положения. Спишут зер
новой или силосный ком
байн'— мы уже тут как тут. 
Подбираем звездочки, рас
тачиваем их в мастерской, 
приспосабливаем для су
шильного оборудования. В 
этом году механизирован
ный ток готов был принять

зерно задолго до начала 
уборки. Все, что я сам знал, 
постарался передать помощ
нику, и теперь на него во 
всем можно положиться.

На время страды устано
вили такой распорядок. 
Один работает с 8 часов ут
ра и весь день, а в 8 часов 
вечера сменяемся. Забот 
нынче было много. Зерно 
поступало очень влажное. 
Приходилось применять раз
личные режимы сушки, что
бы не допустить большого 
скопления и порчи. . Каж
дый день на ток по несколь
ку раз заглядывали предсе
датель колхоза Г. 3. При- 
тупов, главный агроном 
Д. А. Сеченов, советовали, ■ 
помогали на месте решать 
все вопросы, Дмитрий Афа
насьевич подсказывал, ка
кую температуру держать в 
печах. Догда сушили рожь, 
она была 110 градусов; на 
пшенице держали 120, а 
сейчас пропускаем горох, 
ему даем 130 градусов. 
Производится двойная суш
ка. Работа организована 
конвейером. На первый- раз 
зерно идет в первой печи, 
а затем пропускается через 
вторую. Строго следим за 
качеством,*'

Еще две недели назад 
были полностью подработа
ны и засыпаны в склад се
мена пшеницы, засыпана 
также рожь. Заканчиваем с 
овсом.

, Вот уже второй месяц 
бесперебойно, круглыми 
сутками действует сушилка. 
Норма нам доводится в за
висимости от влажности зер
на и назначения его. В сред
нем за смену должны пропу
скать 90 тонн. Делаем, иног
да больше. , .

Во всяком случае, с на
чала уборки из-за нас дело 
не стояло. Конечно, можно 
было работать лучше, цо 
темпы сбивались то из-за 
нехватки людей, то с пере
боями доставлялось зерно, 
мешала погода.

Постепенно затихает гул 
моторов на колхозных по
лях. Нива начинает осты
вать после горячих страд
ных дней. Исчезли вороха 
на зернотоке. Ведь в дни 
«пик» у нас скапливалось, 
например, по 3— 4 тысячи 
центнеров зерна. Теперь все 
оно переработано и засыпа
но в закрома. Но печи суши
лок еще не пришло время 
гасить. Остался овес. Еще 
одно последнее усилие ос
талось сделать механизато
рам нашего колхоза. Никто 
не может быть спокойным, 
пока останется не ссыпан
ным в закром хотя бы цент
нер выращенного хлеба. ,

Н. КИРИЛЛОВ, 
заведующий механизи
рованным током №  2 
колхоза имени 50-летия 
Великого Октября 

Шегарского района.

Р Е Й Д  ПО Б О Р Ь Б Е  С П О Т Е Р Я М И  Х Л Е Б А

Ч т о  имеем, не используем
водит итоги работы сушиль
щиков. Будто нет . среди них 
передовиков, отдающих все 
свои силы общей цели —■ 
спасению урожая. Ведь те
перь именно от них зависит 
его судьба.

Те 2.300 тонн зерна, чт<з 
лежат на складе хлебопри
емного пункта!’ могут быть, 
переработаны за 12 — 13 
дней. Но хлеб продолжает 
поступать с полей. Если ., в 
кратчайшие сроки не нала-, 
дить полное использование 
зерносушильмрго хозяйства 
совхозов, то можно уверен
но сказать: потери зерна бу
дут огромными. Судя же по 
имеющимся мощностям в 
районе, возможно отправ
лять на хлебоприемный 
пункт уже подсушенное зер
но. Больше того, во всех 
хозяйствах имеются откры
тые тока с активной венти
ляцией, которые. способны 
сохранить зерно, пока, оно не 
пройдет хотя бы один цикл 
просушки. Но используют 
эти тока нерационально.

II. КРУГЛОВ — на
чальник Бакчарской
государственной семен
ной инспекции, нештат
ный инспектор районно
го комитета народного 
контроля, В; ОСТА
НИН — Председатель 
Бакчарского районного 
комитета народного 
контроля, В. ШЛИ- 
ЗЕРМАН — наш корр.

В огромном помещении 
сквозь сырой пар не сразу 
разглядишь люде®: только
стук лопат извещает о их 
присутствии. Сегодня на 
Бакчарском хлебоприемном 
пункте работают сотрудни
ки райисполкома. Вчера 
здесь были медработники, 
служащие государственных 
учреждений. Каждый день 
сюда приходит до двух де
сятков, а то и больше людей, 
с единственной задачей: 
перелопачивать огромные 
бурты «горящего» зерна, 
спасать от порчи сотни тонн 
хлеба.

Можно было бы много го
ворить о добросовестной ра
боте этих помощников, о 
тех, кто организовывает и 
направляет их труд. Они 
действительно заслуживают 
добрых слов. Но иногда бы
вает, что даже самоотвер
женный труд десятков лю
дей. вызывает отнюдь не 
восхищение. Вернее, не сам 
труд, а причины, приведшие 
к необходимости его. Вот об 
этом и пойдет речь.

Бакчарский хлебоприем

ный пункт способен просу
шивать 750 тонн зерна в 
сутки. Такова его проектная 
мощность, .причем зерно, 
поступающее в сушилку, 
должно иметь достаточно 
низкую влажность, не боль
ше 21 процента. Практиче
ски же не было в этом году 
дня, когда агрегаты хлебо- 
приемного пункта достигли 
бы проектной мощности. Ви
нить работников в этом 
трудно — зерно идет сюда 
с высокой влажностью 
35— 37 процентов. А  были 
дни, когда от комбайнов вез
ли хлеб влажностью 46— 47 
и однажды даже 52 процен
та. ,

10 октября на хлебопри
емном пункте имелось 4.800 
тонн зерна, из них пример
но 2.300 тонн еще не пере- , 
работано. Именно их спаса
ют сейчас от порчи работ
ники учреждений райцентра. 
Но потери все же есть. Во 
многих местах зерно уже 
почернело!

А  нельзя ли найти какое- 
то более кардинальное ре
шение, чем одни лишь круг

лонедельные субботники? С 
таким вопросом мы обрати
лись к директору хлебопри- 

, емкого пункта В. Т. Сево- 
. стьянову.

— Здесь, на пункте, боль
ше ничего не предпримешь. 
Это мнение не только мое, а 
и специалистов областного 
управления хлебопродуктов, 
приезжавших к нам. Вот ес
ли бы н е . такое влажное 
зеоно... — и Владимир Те
рентьевич развел руками.

Этот рефрен звучит по
всюду: если бы не дождь. А 
не пора ли кончить повто
рять эти четыре слова и вни
мательно осмотреться: дей
ствительно ли- все сделано, 
чтобы спасти хлеб?

В совхозе «Чернышев
ский» в трех его отделениях 
работают сушилки общей 
проектной мощностью 80 
тонн зерна в час. Практи
чески они просушивают, ко
нечно, меньше, но все же 
здесь и в эти трудные дни 
не было заторов. Даже от
крытый ток, оборудован
ный активной вентиляцией в 
Чернышевском отделении,

пуст. В последние Дни сов
хоз отправил на хлебопри
емный пункт зерно влажно
стью 20 — 22 процента. Нет, 
дожди льют над Чернышев
скими'полями так же, как и. 
над другими. Просто здесь 
успевают просушить зерно 
хотя бы на один раз перед 
отправкой. Главный агроном 
совхоза В. В. Корнев рас
сказывает: ^

— Мы постарались по
ставить дело так, чтобы зер- 
нбсушильное хозяйство не 
испытывало никаких пере
боев в работе. Заранее бы
ли подготовлены и большие, 
комплексы, и малые . су
шилки — знали: все приго
дится в эту страду, каждый 
механизм. Подготовили и 
достаточное количество су
шильщиков — везде работа 
идет круглые сутки.

Какова же картина по 
другим совхозам?

Совхоз «Прогресс» распо
лагает зерносушильным 
оборудованием производи
тельностью 20 тонн в час. 
Этого явно недостаточно. 
Много надежд возлагали на 
новый 20-тонный комплекс, 
но он не сдан в эксплуата

цию из-за многочисленных 
недоделок. Имеющаяся в 
Усть-Галке спаренная су
шилка СЗС-8 производи
тельностью 16 тонн зерна 
в час используется наполо
вину — нет второй смены. 
Вот и везут из «Прогресса» 
на хлебоприемный пункт 
сырое зерно прямо из-под 
комбайнов.

Совхоз «Сибирь» на свои 
3.375 гектаров посевных 
площадей располагает! дву
мя 20-тонными и двумя 
двухтонными сушилками. 
Но используются они недо
статочно. В Чумакаев.ском 
отделении двухтонник, а в 
Кузнецовке — 20-тонник 
работают лишь в одну сме
ну, т. е. ■ техника исполь
зуется только на две трети 
своей мощности.

Совхоз «Парбигский». 
Зерно на токах горит. На 
прошлой неделе с хлебо- 
приемного пункта было воз
вращено 6 автомашин с зер
ном из-за недопустимо высо
кой температуры. А  су
шильное хозяйство в совхо
зе работает в одну смену.

Подобных фактов можно 
привести еще немало.

В условиях районного со
ревнования есть пункты, ка
сающиеся работы сушиль
щиков и предусматриваю
щие. награждение их крас
ными вымпелами и премия
ми. Все, как в соревновании 
комбайнеров, трактористов, 
водителей. Но никто не под-Бакчарския хлебоприем- шение, чем одни лишь круг- Чернышевском отделении, но он не сдан в эксплуата- водителей. Но никто не под- БЕРМАН «— наш корр.
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еЙвЛь вых И зешобобовых KV.TTI,- бесперебойную работу о т о .

Забота
В текущем году земле

дельцы области приложили 
немало сил и умения, чтобы 
вырастить хороший урожай 
зерновых, зернобобовых и 
других сельскохозяйствен
ных культур. Во многих хо
зяйствах области земля щед
ро оплатила труд земледель
цев. Особенно хорошие ре
зультаты получены в тех 
хозяйствах, где комплекс 
полевых работ по возделы
ванию сельскохозяйственных 
культур сопровождался вы
соким уровнем агротехники. 
Несмотря на крайне неблаго
приятные погодные условия 
в период вегетаций и уборки 
урожая, многие колхозы, и 
совхозы области собирают с 
каждого гектара по 20 и бо
лее центнеров, а передовые 
хозяйства намолачивают по 
25— 30 центнеров зерна с 
гектара. Совхоз «Кожевни- 
ковскнй» с каждого гектара 
снимает по 26 центнеров 
зерна,- более 20 центнеров 
дает каждый гектар в колхо
зе «Маяк» Первомайского
района. ..........

Исключительно трудные 
условия сложились для воз
делывания картофеля. Одна
ко, в тех хозяйствах, . где > 
неблагоприятным погодным

удущем
Сельскохозяйственное обозрение

условиям была противопо
ставлена высокая -агротехни
ка, а посаДка картофеля бы
ла произведена хорошими 
сортовыми семенами, внесе
ны полные дозы органиче
ских и минеральных удобре
ний, обеспечен надлежащий 
уход за посевами картофеля, 
там получен неплохой уро
жай клубней. На Томском 
сортоиспытательном участке 
урожай картофеля составил 
200 центнеров, в совхозе 
«Степановский» с площади 
180 гектаров собрали по 125 
центнеров клубней с гектара. 
Около 90 центнеров с гекта
ра составил урожай картофе- 
ля„в совхозах КолпашевскогО 
района, ..Вместе с тем мно
гие хозяйства не- получили
запланированного урожая.
Низкий урожай картофеля 
получен в совхозах. Чаияско- 
•го района — по 34 центнера 
клубней: с гектара.

Колхозам и . совхозам об
ласти в текущем году прихо
дится веети уборку урожая в 
исключительно трудных и 
сложных погодных условиях. 
В хозяйствах,- где руководи
тели, • специалисты и все

земледельцы умело исполь
зовали технику, применили 
с учетом конкретных усло
вий соответствующую техно- 
логито уборочных работ, ус
пешно закончили или в бли
жайшие дни завершают 
уборку урожая.

Сейчас на первый план 
выдвигается забота о судьбе 
будущего урожая. Очень 
важно на весь яровой клин 
подготовить зябь, засыпать и 
довести до посевных конди
ций семена, заготовить и вы
везти на поля органические 
и внести минеральные удоб
рения. Однако еще не все ру
ководители и специалисты 
хозяйств прониклись чувст
вом ответственности за судь
бу будущего урожая. Колхо
зам и совхозам ' области 
следует заготовить 358 ты
сяч гектаров зяби. Вспахано 
193 тысячи гектаров, или 53 
процента к плану. Более ор
ганизованно* ведется вспаш
ка зяби в отдельных хозяй
ствах Асиновского, Кожев- 
никоведого, 'Первомайского, 
Томского и Шегарского.рай- 
enro®. В колХбзе «Гигант» 
Шегарского района из 7.000

гектаров вспахано около 
5.500. ■ Хозяйство рассчиты
вает до 20 октября закон
чить вспашку зяби. Погод
ные условия благоприятству
ют проведению вспашки зя- 
бй. В каждом хозяйстве, от
делении, бригаде необходимо 
все пахотные агрегаты ис
пользовать круглосуточно. 
Чтобы создать необходимый 
фронт работ для подъема зя
би, следует повысить темпы 
скирдовки. соломы. Большую 
помощь колхозам и совхозам 
призваны оказать специаль
ные отряды объединений 
«Сельхозтехника» и «СоюЭ- 
томекмелиорация», которые 
имеют достаточно техниче
ских средств для скирдова
ния соломы.

Совхозы и колхозы имеют 
возможность выделить на 
вспашку зяби 1.200 — 1.300 
пахотных агрегатов и еже- 
дневно~поднимать до 10— 12 
тысяч гектаров. Таким обра
зом, есть возможность до 
наступления заморозков- в 
каждом хозяйстве полностью 
выполнить план осенней па
хоты. .

Для ярового сева будуще
го года хозяйствам области 
нужно засыпать , 87 тысяч 
тонн семян яровых, зерно

вых и зернобобовых куль
тур. На 11 октября засыпа
но 56 тысяч тонн. Во мно
гих хозяйствах области се
менное зерно намолочено в 
полной потребности. Сейчас 
главное внимание должно 
быть сосредоточено на суш
ке и очистке, семенных фон
дов, доведении семян до по
севных кондиций. Нынче в 
хозяйствах введены в экс
плуатацию 135 зерноком- 
плексов с производительно
стью 10— 20 тонн зерна в 
час. При правильном их ис
пользовании имеется полная 
возможность своевременно 
обеспечивать просушку и 
очистку семенного зерна. 
Между тем в ряде хозяйств 
зернокомплексы использу
ются не на полную мощ
ность, а кое-где из-за несоб
людения правил эксплуата
ции преждевременно выхо
дят из строя. Так, в колхо
зе имени Калинина Зырян
ского района в Иловском 
отделении из-за поломки- и 
несвоевременного ремонта 
сушильного хозяйства зер
но, предназначенное *для ■ се
менных целей, подверглось 
согреванию и потеряло по
севные качества.

За работой зернокомплек- 
сов должен осуществляться 
постоянный контроль со сто
роны агрономов, инженеров 
хозяйств и райсёльхозуправ- 
лений. Эти службы призва
ны не только; обеспечить

бесперебойную работу агре
гатов, но также и строгое 
соблюдение технологии очи
стки и сушки семенного зер
на.

Планом предусматрива-. 
лось в текущем году вывез
ти на поля области 1.300 
тысяч тонн органических 
удобрений. Пока доставлено 
около 700 тысяч тонн. 
Только совхозы Кривошейн- 
ского района выполнили 
план заготовки и вывозки 
местных удобрений. А  вот 
совхозы Молчановского рай
она вывезли на поля лишь 
три тысячи тонн при: плане 
24 тысячи. Органические 
удобрения в наших услови
ях являются важнейшим ■ 
фактором подъема урожай- 
ности и в первую очередь 
таких культур, как карто
фель, -овощи, кукуруза. В 
хозяйствах должен быть 
четко продуман план меро
приятий по заготовке и вы
возке органических удобре
ний в осенний период. Не
обходимо сформировать спе
циальные звенья,- для кото
рых должна быть определе
на ■ соответствующая техни
ка, установлены задания по 
заготовке и вывозке удобре
ний.

Большое значение имеет 
осеннее внесение мине
ральных удобрений. Следу
ет привлечь для этой работы 
сельскохозяйственную - авиа
цию.

I
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КРАСН ОЕ ЗНАМ Я

С О Р Е В Н О В А Н И Е  Ж И В О Т Н О В О Д О В

ПЕРВЫЙ МЕСЯЦ ЗИМОВКИ
! 13 октября 1972 года

На 1 октября совхозы и колхозы области продали го
сударству больше, чем к этому же времени в прошлом 
году: мяса — йа 2,8 тысячи тонн, молока — на 8,7 тыся
чи тонн, яиц — на 9,7 миллиона штук, шерсти — на 20 
центнеров.

Важно использовать все резервы Дальнейшего увели
чения производства и продажи государству продуктов 
животноводства, трудовыми успехами встретить 55-ю го
довщину Великого Октября.

Минуло девять месяцев 
второго года пятилетки.
Идет последний, завершаю
щий квартал, в котором бу
дут определены победители 
всенародного социалистиче
ского соревнования в честь 
50-летия образования Совет
ского Союза.

Труженикам сельского хо
зяйства в условиях ненаст
ной осени пришлось убирать 
урожай, засыпать семена, 
выполнять весь комплекс 
полевых работ. Сегодня уже 
можно подвести предвари
тельные итоги работы земле
дельцев, определить тех, 
кто вопреки трудностям су
мел справиться со своими 
задачами и тех, кто не про
тивопоставил ненастью вы
сокую организованность, до
пустил потери урожая и не 
создал надежной базы для 
получения высокого урожая 
в будущем году.

Что касается работы жи
вотноводов, то об оконча
тельных итогах говорить 
преждевременно. Однако ана
лиз и их работы за девять 
месяцев дает повод для раз
думий.

По данным областного 
статистического управления, 
на 1 октября годовое задание 
по продаже мяса хозяйства
ми выполнено на 80 процен
тов. молока — на 82, яиц— 
на 109 и шерсти — на 93 
процента. По сравнению с 
соответствующим периодом 
прошлого года на приемные 
пункты доставлено больше: 
мяса — на 2,8 тысячи тонн, 
молока -— на 8.7 тысячи 
тонн, яиц — на 9,7 миллио
на штук и шерсти — на 20 
центнеров.

Однако темпы роста во 
многих хозяйствах ниже, чем 
определено обязательствами 
на 1972 год. Особенно на
глядно это видно на произ
водстве молока. В самом 
крупном животноводческом 
районе Томском, от кото
рого в основном зависит 
снабжение областного цент
ра молочными продуктами, 
годовой народнохозяйствен
ный план продажи молока к 
1 октября выполнен лишь 
на 75 процентов. А  ведь на
иболее благоприятные меся
цы для получения высоких 
надоев прошли. Особенно 
отстают совхозы «Корнилов
ский», «Трудовик», «Заря»,
«Тахтамышевский» и опьгт- 
но-производствённое хозяй

ство. В последнем, а также 
в совхозах «Трудовик» и 
«Тахтамышевский» отпра
вили на приемные пункты 
продукции даже меньше, 
чем за это же время в прош
лом году.

Неудовлетворительно об
стоит дело с производством 
молока в колпашевских сов
хозах, призванных обеспе
чивать население северного 
города. Валовой надой 'в хо
зяйствах этого района, по 
сравнению с прошлым годом 
также сократился на 360 
тонн.

Среди районов, наиболее 
близких к выполнению на
роднохозяйственного плана 
продажи молока государст
ву, следует назвать Перво-., 
майский, Зырянский, Аси- 
новский, Кривошеинский,' 
Бакчарский, Шегарский, 
Александровский и Тегуль- 
детсний. Но показатели мог
ли быть значительно лучше, 
если бы перевод скота на 
стойловое содержание про
шел организованнее, не бы
ло бы допущено досадных 
промахов в один из самых 
ответственных для работни
ков животноводства период.

Средний удой молока от 
коровы за «переходный» ме
сяц сентябрь составил 196 
килограммов, что на 10 ки
лограммов ’меньше, чем за 
это же время в прошлом го
ду. Особенно резко —  на 44 
килограмма молока в сред
нем от коровы — сбавились 
удои в Зырянском районе. 
За один месяц здесь был по
терян весь «запас прочно
сти» по продуктивности дой
ного стада, и в отчете о на
доях, где по сравнению с - 
прошлым годам до сих пор 
ежемесячно был плюс, те
перь стоит минус.

Почти ни на одной ферме 
этого района ко времени пе
ревода скота на стойловое 
содержание* не было создано 
запаса грубых кормов, не 
оказалось транспорта для их 
подвозки. Длительное время 
животные находились на по
луголодном пайке. Из-за не
полноценного рациона резко 
снизилась продуктивность 
дойного стада в колхозах 
«Россия», имени Кирова, 
имени Калинина и других.

Намного меньше, чем в 
прошлом году, надоили, моло
ка от’ каждой коровы также 
в хозяйствах Молчановского, 
Чаинского, Бакчарского,

Александровского и некото
рых других районов. Почти 
повсеместно в сентябре вни
мание к животноводству ос
лабили — вот и результат. 

^Животноводство в нашей 
области можно назвать ве
дущей отраслью сельскохо
зяйственного производства. 
На развитие его направле
ны большие усилия и сред
ства. К сожалению, эффек
тивность животноводства, 
его отдача еще далеко не 
везде соответствуют вложе
ниям. Цродуктивность ско
та возрастает медленно. По 
данным облстатуправления, 
в среднем по области за де
вять месяцев от коровы на
доено по 2.172 килограмма 
молока, что лишь на 4 кило
грамма больше, чем за это 
же время в прошлом году. 
По районам продуктивность 
дойного стада выглядит сле
дующим образом: Томский
— 2.480, Асиновский — 
2,342," Зырянский — 2.284,

1 Кожевникбвский —. 2.214, 
Первомайский — 2.202,
Шегарский — 2.200, Бак- 
чарский — 2.112, Каннский
— 2.091, Коллашевский —
2.042, Кривошеинский —
2.036, Тегульдетский —■
1.997, Молчановский —
1.936, Длександровскяй 
1.782, Парабельский —
1.772, Каргасокский —
1.760, Верхнекетокий —
1.711 килограммов молока 
от коровы.

На 1 октября в наших 
колхозах и совхозах насчи
тывалось 74,5 тысячи коров 
(рост по сравнению с той же 
датой в прошлом году — 6 
процентов). Наиболее замет
но увеличилось дойное ста-, 
до в Бакчарском, Первомай
ском, Зырянском, Чаинском 
и Александровском районах. 
Но всего на 3 процента воз
росло поголовье в Томском 
районе. Не проявляется 
должной заботы об увеличе
нии дойного стада в Колпа- 
шевском, Парабельском и 
ряде других районов обла
сти.

Октябрь — месяц, когда 
скот повсеместно в стойлах. 
Что же рекомендуют специа
листы сельского хозяйства 
для того, чтобы в сущест
вующих условиях выдержать 
задйнные темпы по произ
водству и продаже государ
ству продуктов животновод
ства?

Первое и- необходимое ус
ловие —• полноценный, сба
лансированный кормовой 
рацион. Обеспеченность кор
мами в большинстве райо
нов нынче «хуже. Поэтому 
нужно принять все меры к 
тому, чтобы получать от 
кормов наиболее полную от
дачу. Речь идет о приготов
лении и сдабривании грубых

кормов, включении в рацион 
необходимы^ минеральных 
добавок. Всюду должны 
быть оборудованы кормоце
хи и использоваться с макси
мальной нагрузкой.

Там, где еще не весь фу
раж взят на учет, следует 
немедленно, эту работу за
кончить. Строжайший учет 
кормов, расход их по ут
вержденному рациону — не
обходимое требование в ус
ловиях начавшейся зимовки. 
Нужно позаботиться об обо
рудовании специальных фу
ражных дворов. Подобный 
двор, например; имеется на 
Ежинской ферме кблхоза 
«Маяк» Первомайского рай- 
•она, и в преимуществах его 
нетпудно убедиться.

Еще раз следует прове
рить готовность помещений 
к длительной зиме. К сожа
лению, кое-где все еще не 
хватило времени, чтобы как 
следует утеплить дворы, 
отремонтировать кормуш
ки, застеклить окна...

С наступлением зимы ме
няется технология пооизвод- 
ства на фермах, изменяются 
и условия работы животно
водов. Руководителям и спе
циалистам хозяйств следует 
продумать связанные с этим 
организационные вопросы. 
Четкое соблюдение распо
рядка дня на фермах — так
же необходимое условие по
лучения возможно большего 
количества продукции.

Очень много работы сей
час зоотехникам. Нужно 
тщательно проверить физио
логическое состояние живот
ных, разобраться в записях 
учета и ни в коем случае не 
допускать преждевременного 
запуска коров. Руководите
ли хозяйств не должны 
загружать зоотехников не
свойственными нм делами, 
как это часто случается.

Начало зимовки — это од
новременно и начало нового 
этапа в социалистическом 
соревновании животноводов. 
Партийным и рабочим коми
тетам следует максимально 
использовать этот мощней
ший рычаг повышения про
изводительности труда. Ши
рокая гласность соревнова
ния, систематическое подве
дение его итогов, умелое 
применение моральных и 
материальных стимулов — 
все будет способствовать вы
полнению принятых труже
никами села обязательств.'

Немного времени остается 
до 55-й годовщины Велико
го Октября. Лучшим подар
ком животноводов к 'всена
родному празднику будет 
ударный труд, досрочное вы
полнение народнохозяйствен
ного плана продажи госу
дарству животноводческой 
продукции.
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С е м и н а р К а р г  а с к е
По установившейся тра

диции в нашем районе перед 
решающими кампаниями в 
сельском хозяйстве заведую
щие сельскими клубами и 
библиотеками собираются 
для учебы. На днях проведен 
семинар, темой которого 
стала массово-политическая 
работа с животноводами в 
период стойлового содержа
ния скота.

В начале семинара заве

дующий отделом культуры 
Ю. Г. Барышев сделал крат
кий анализ деятельности 
культпросветучреждений во 
время заготовки кормов и 
пастбищного содержания
скота. Заведующая Лозунг- 
ской библиотекой Т. И. Мац
кевич рассказала о методах 
организации социалистиче
ского соревнования среди 
животноводов совхоза «Кар
гасокский». Заведующая

Павловской сельской библио
текой М. А. Лукина подели
лась опытом выпуска стен
ных газет и боевых листков 
в совхозе «Павловский». 
Методист районного Дома 
культуры Л. Г. Ескина рас
сказала об организации вы
ступлений агитхудожеетвен- 
ных бритад. Заведующий 
отделом пропаганды и аги
тации райкома КПСС К. В. 
Тасканов высказал рекомен
дации по проведению работы

с животноводами в зимнее 
время.

Участники семинара посе
тили, красный уголок живот
новодов Павловской фер
мы, посмотрели выступление 
агитбригады районного Дома 
культуры, прослушали лек
цию об историческом значе
нии'(образования СССР. В 
заключение каждый участ
ник семинара получил мате
риалы для оформления 
красных уголков на фермах.

Г. АНТИПИН, 
инструктор Каргасок- 
ского райкома КПСС.

Фоторепортаж

В БРИГАДЕ
МИХАИЛА
ЛАВРОВА

Комплексная бригада Ми
хаила Лаврентьевича Лавро
ва хорошо известна в Те-
гульдетойом леспромхозе 
своими достижениями. Под
держав почин ергайских, ле
сорубов, коллектив, решил в 
ознаменование 50-летия об
разования СССР заготовить 
20 тысяч кубометров леса. 
Прежнее обязательство
бригады было 18 тысяч ку
бометров.

Разработку лесосек кол
лектив ведет челночным ме
тодом. Главный резерв лесо
рубов — уплотненный рабо
чий день. Ни минуты про
стоя нет у вальщиков Вале
рия Шмелева и Николая Зи
новьева. Четко и аккуратно 
укладывают они лесины на 
волок. "И трактористу удоб
но набирать воз. Бригада 
ежедневно перевыполняет 
задания.

НА СНИМКАХ: вальщик 
Н. Зиновьев; бригадир 
М. Лавров (слева) и мастер 
лесопункта И. Воронков. 
Набирается очередной воз.

В. КАЗАНЦЕВ.
Фото автора.
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«Экономическая
газета»
-читателям

Еженедельник ЦК КПСС 
«Экономическую - газету» 
обычно называют органом 
деловых людей. Действитель
но, на страницах этого ,изда
ния систематически освеща
ются экономическая поли
тика партии, выработанная 
XXIV съездом КПСС, прак
тика партийного руководства 
хозяйством и организация 
социалистического соревно
вания, вопросы научно-тех
нического прогресса и повы
шения экономической эффек
тивности производства. ,

Большой удельный вес за- • 
нимают материалы, посвя
щенные опыту и проблемам 
хозяйственной реформы в 
различных отраслях народ
ного хозяйства. 0* 1973 году 
редакция предполагает про
должись большой разговор, 
начатый на страницах еже
недельника, о дальнейшем 
совершенствовании экономи
ческого механизма реформы.

Рубрики. «Мастер на про
изводстве», «Трибуна дирек
тора», «Реформа в строи
тельстве», «Экономика тор
говли и быта» присутствуют 
в каждом номере еженедель
ника. Их названия говорят 
сами, какому читателю- они 
предназначены.

О передовом опыте и не
решенных допросах экономи
ческой работы на предприя
тиях расскажут работники 
экономических служб заво
дов и фабрик, строительных 
и транспортных организа
ций, коммунального, и город
ского хозяйства.
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Ф А Р Ф О Р  Р О С С И И
Сейчас предприятия Ми

нистерства легкой промыш
ленности республики еже
годно выпускают 355 милли-.

онов изделий фарфоро-фаян
совой посуды.

О работе Министерства 
легкой промышленности

РСФСР по увеличению вы
пуска и расширению ассор
тимента фарфоро-фаянсовой 
посуды шла речь 11 октября 
на заседании комиссии по 
промышленности Верховного 
Совета РСФСР.

Разработанные комиссией 
рекомендации предусматри
вают повышение уровня ор
ганизаторской работы по уве
личению производства фар
форо-фаянсовой посуды.

(ТАСС).

В КОМИТЕТЕ 
ПО ЛЕНИНСКИМ 
И ГОСУДАРСТВЕННЫМ 
ПРЕМИЯМ СССР

В Москве 11 октября под 
председательством прези
дента Академии науй СССР 
академика М. В. Келдыша 
состоялся пленум Комитета 
по Ленинским и Государст
венным премиям СССР в об
ласти науки и техники при 
Совете Министров СССР.

Пленум обсудил работы, 
участвующие в конкурсе 
на соискание Государствен
ных премий СССР 1972 го
да. и принял решение о при
суждении премий авторам 
наиболее выдающихся работ.

(ТАСС).

КАК ВАС ОБСЛУЖИВАЮТ?

ОБЕД... В Ч А С  « П И К »
Каждое утро, начиная с 

восьми часов двадцати ми
нут, на остановке «Южная» 
скопляется до 4— 5. трамваев 
второй и четвертой линий. 
Вчера, например, «собра
лось» сразу две «четверки» 
и четыре «двойки». Пасса
жиры тщетно ждут, когда 
транспорт двинется, нервни
чают, осаждают окошко дис
петчера. Но оттуда доносит
ся невозмутимое:

— Подождите. Надо же 
водителям пообедать.

Кто спорит, обедать, ко
нечно, надо каждому. Но за
чем устраивать обеды в са
мый час «пик», когда люди 
спешат на работу или уче
бу? Кстати, и в вечерние ча
сы «пик» у работников трам
вая точно такая же история.

А  чего проще пересмот
реть график таким образом, 
чтобы по вине транспортни
ков не было опозданий на ра
боту.

д. КОШКИН.

ДОРОГА К СИБИРСКОМУ ЗОЛОТУ
Маршрут через Бельский 

голец закончить не удалось: 
белые кучевые облака плот
но закрыли' перевал.

«Вот оно, коварство ха
касской стихии», — подумал 
Александр Яковлевич. А  
ведь до цели оставалось 
всего несколько километров.
И главный геолог Майнага- 
шев, абориген здешних мест, 
исходивший их вдоль и по
перек, уверял, что там, за 
перевалом, точно такая нее 
турмалиновая минерализа
ция, как и на руднике Зна
менитом. А  это значит, что 
искать золото нужно именно 
в этом районе.

Идея о связи золота с 
турмалином возникла у  
профессора А . Я. Булынни
кова, когда он впервые обна
ружил этот минерал в золо
торудных кварцевых жилах 
Знаменитого. При более де
тальном изучении оказа
лось, что турмалин являет
ся постоянным спутником 
золота, а это никак не со
гласовывалось с представле
ниями других исследовате
лей. Нужны были новые до
казательства.

И Александр Яковлевич 
нащел их. Нашел не только 
в Хакасии, но и в. целом ря
де других горных районов 
Сибири.

Так родилась новая само
стоятельная золото-турмали- ‘ 
новая рудная формация. Те
перь уже никто из геологов*

золоторудников не счита
ет, что «золото боится тур
малина».

Имя крупнейшего знатока 
золота Сибири Александра 
Яковлевича Булынникова из
вестно далеко за ее предела
ми. Более полвека жизни он 
посвятил изучению золото
рудных месторождений.

Дорога к сибирскому зо
лоту... Для Александра 
Яковлевича,. Булынникова 
она началась в Казахстане. 
Здесь, на приисках Южно- 
Алтайского округа, студент 
Ленинградского горного ин
ститута Александр Булын- 
ников в годы гражданской 
войны провел свою первую 
разведку.

А  потом было ответствен
ное задание Сибирского гео
логического комитета. Гор
ный инженер-геолог А. Я. 
Булынников выполнял его 
под руководством М. А. Усо
ва — одного из основателей 
сибирской школы геологов. 
Позднее академик М. А. 
Усов даст высокую оценку 
исследованиям А. Я. Булын
никова, а сам Александр 
Яковлевич опубликует две
надцать научных статей по 
золотоносности Восточного 
Саяна и Кузнецкого Алатау.

А  пока нужно решать за
дачу по восстановлению зо
лотодобывающей промыш
ленности этих районов. 
Гражданская-война вместе с

владельцами рудников унес
ла и ценные геологические 
материалы. *- ■

— Пришлось начинать 
все сначала. — вспоминает 
Александр Яковлевич. Вос
станавливали затопленные 
шахтыни составляли прогноз
ные карты, разведывали 
старые рудные поля и вели 
поиск в совеем неизученных 
районах.

Несколько лет напряжен
ной работы, и вот Уже обре
ли второе дыхание рудники 
Ольховка, Коммунар, Сара- 
ла: открыты новые место
рождения.

Но чтобы дать жизнь от
крытиям, необходимы еще 
более углубленные исследо
вания. Нужно выяснить, как 
•возникли крупные самород
ки ^золота в бассейне. . реки 
Чибижек и раскрыть гене
тическую связь золото-маг- 
нитовых руд, найденных 
А. я. Булынниковым в вер
шине ключа Кочнева.

Александр Яковлевич 
сознавал, что дать ответ на 
эти вопросы можно лишь 
после глубокого познания 
геологического строения все
го региона, особенно магма
тических горных пород. Не 
случайно именно магматиче
ские горные породы стали 
центром внимания исследо
вателя.

В науке о горных камнях 
—петрографии А. Я. Булын
ников открыл для золотоис

кателей, новую страницу. Он 
не только обосновал связь 
ряда золоторудных место
рождений Сибири с так на
зываемыми «малыми интру
зиями» диоритов, но и сде
лал по существу первую по
пытку систематики и расчле
нения сложных магматиче
ских комплексов.

В дальнейшем идеи А. Я. 
Булынникова найдут, вопло
щение в трудах многих 
крупных' ученых, но среди 
первопроходцев сибирской 
геологии будет по праву на
звано его имя, имя основа
теля петрологического на
правления в изучении золо
та.

Новое научное направле
ние получило развитие на 
кафедре петрографии Том
ского ^университета, которую 
в 1935 году возглавил А. Я. 
Булынников. Появились уче
ники, последователи. Теперь 
в полевые экспедиции вместе 
с Александром Яковлевичем 
отправлялись студенты, ас
пиранты, молодые ассистен
ты-петрографы, те, кто слу
шал рассказы профессора о 
камнях, таящих золото.

Казалось, что может быть 
оощего у  исследователя зо
лота с оеечнеленнымя анали
зами систем окислов н диаг
раммами плавкости пород, 
которые профессор Булын
ников давал своим студен
там в лекциях по физико-хи
мической-петрографии? Дру

гое дело —- микроскоп. С его 
помощью можно разглядеть 
в породе крупинки золота 
величиной в сотые и даже 
тысячные доли милйиметра. 
А  где же те самые связую
щие нити, так нужные буду
щему инженеру-геологу? 
Александр Яковлевич ис
кал их на кафедре и в ла
боратории, на геологическом 
планшете и в рудничном 
штреке...

Пройдут годы, и его уче
ники составят геологические 
карты, напишут научные 
работы, откроют месторож
дения. разгадают тайну 
необычней ассоциации золо
та с железом в вершине 
ключа Кочнева. И будут дол
го удивляться маститые зо- 
Аотоискатели, когда перво
открывателем золоторудно
го месторождения в Мартай- 
ге станет студент Томского 
.университета.

Мариинская тайга... Гео
логи скажут, ,что это важ
нейшая золотоносная про
винция Алтае-Саянской гор
ной области. Более ста лет 
•назад сюда проникли при
искатели. Отсюда страна по
лучала драгоценный металл 
в годы первых пятилеток и 
когда полыхала Великая 
Отечественная.

Мартайгинские - золотодо
бытчики хорошо помнят вре
мя, когда .золото то появля
лось в пробах, то .снова' ис
чезало. И как эксперт Глав

золота Александр Яковлевич 
Булынников месяцами про-' 
сиживал над структурными 
планами шахтных полей, пе
рекраивал их и строил но
вые проектные разрезы. И 
не уезжал в Томск до тех 
пор, пока на рудничном коп
ре снова не загоралась крас
ная звездочка.

Одно из возвращений в 
Томск. подготовило ему 
сюрприз. Его ждало письмо 
от Владимира Афанасьевича 
Обручева: корифей отечест
венной геологии интересо
вался работами А. Я. Бу
лынникова. Завязалась 
оживленная переписка. На 
международном геологиче
ском конгрессе, где Алек
сандр Яковлевич выступал 
с .докладом, состоялась их 
первая встреча. Оказалось, 
что Обручев знаком не толь
ко с монографией Булынни
кова, но и читал почти все 
его научные статьи. Обще
ние с Обручевым оставило 
еще один след в науке. Уже 
через год после встречи в 
Москве Александру Яковле
вичу Булынникову за труд 
«Золоторудные формации и 
золотоносные __ провинции 
Алтае-Саянской горной
страны» присуждена ученая , 
степень доктора геолого-ми
нералогических наук. Офи
циальным оппонентом 'на 
защите диссертации высту
пал академик В. А. Обручев

Еще не улеглись послеза- 
щитные .волнения, а Булын
ников засобирался в новую 
экспедицию. Тресту «Зап- 
енбзолото»- нужна была прог- 

.нозная, карта, золотоносности 
северной части Кузнецкого 
Алатау, а институту Акаде
мии наук-----руководитель -

сектора металлогении золо
та.

Профессор благодарит 
академиков н отправляется 
в свое «золотое поле». Прав
да, на этот раз первой в экс
педицию уехала его жена —- 
Пиама Степановна. Она — 
палеонтолог, исследователь 
древних геологических фор
маций по ископаемым остат
кам организмов.

Как часто они были в 
разлуке! Незаметно вырос
ли дети. И тоже ушли в гео
логию. С тех пор не одно 
лето до глубокой осени пус
тует квартира Булыннико- 
вых...

Летят годы... И вот уже 
старый друг. А. Я. Булын
никова профессор И. К. Ба
женов — самый дорогой 
гость на золотой свадьбе 
Пиамы Степановны и Алек
сандра Яковлевича. Полве
ка жизни отдано друг другу. 
И геологии —■ столько же...

Александр Яковлевич зД- 
. думчиво смотрит в окно. 
СкЬро должен вернуться из 
экспедиции сын Виктор. В
Сибирском научно-исследо
вательском институте, где 
он работает, тема по изуче
нию золота продолжает ос
таваться главной.

...А на самой окраине Ма
риинской тайги, где конча
ются все проезжие дороги, 
раздвинул горы большой 
рудник. Каждое утро горня
ки идут на работу i мимо 
большой каменной стены, 
где золотом отсвечивают 
имена первооткрывателей. 
Среди них—имя Александра 
Яковлевича Булынникова, 
первопроходца сибирской 
гёологии.

А. ГОНЧАРЕНКО.

По-прежнему много внима
ния будет уделяться совер
шенствованию управления, 
практике применения Эконо
мико-математических мето
дов и автоматизированных 
систем управления произ
водством. Задача еженедель
ника — глубоко раскрыть 
содержание науки управле
ния, обобщать передовой 
опыт, прививать навыки ис
пользования в практике, на
учных методов.
■ . XXIV съезд партии опре
делил курс на создание 
крупных производственных 
объединений и комбинатов. 
На повестку дня выдвигает
ся проблема сочетания цент
рализованного руководства с 
расширением экономической 
самостоятельности низовых 
хозяйственных '  звеньев. 
Здесь в лице «Экономиче
ской газеты» постоянного со
ветчика и друга будут иметь 
все категории хозяйственни
ков: от директора крупного 
объединения до бригадира.

Сельская экономика имеет 
в еженедельнике, в его каж
дом номере не менее трех 
•страниц. В разделе «Эконо
мическая работа на селе» 
публикуются материалы по 
•повышению эффективности 
сельскохозяйственного про
изводства, пропагандируется 
опыт работы аграрно-про
мышленных объединений, 
внедрение внутрихозяйствен
ного расчета в колхозах и 
совхозах.

В каждом номере одна 
страница отводится под 
«Справочный стол»: ежене
дельник дает читателям кон
сультации и ответы на раз
личные экономические. и хо
зяйственно-правовые вопро* 
сы. «Справочный стол»* ве
дут лучшие юристы ВЦСПС, 
ответственные работники ми
нистерств и ведомств.

Наступивший год в , сети 
экономического образования 
трудящихся характерен тем, 
что экономическая подготов
ка^ охватит все категории 
работников промышленности 
и сельского хозяйства. Ста
вится задача теснее связать 
экономическое обучение с 
применением полученных 
знаний, и на этой основе под
нять уровень хозяйствова
ния, инициативу и актив
ность трудящихся в управ
лении производством. Вопро
сы экономического всеобуча 
займут одно из центральных 
мест в работе редакции. Про
пагандисты, лекторы, слу
шателя экономических школ- 
и школ коммунистического 
труда, руководители пред
приятий, объединений и ор
ганизаций *— для всех кате
горий трудящихся будут 
публиковаться учебно-мето
дические материалы, стать'и 
перечень вопросов для собе
седований, списки литерату
ры, кинофильмов и диа
фильмов. Публикации по 
экономическому образова
нию трудящихся будут вес
тись в 1973 году в соответ
ствии с типовыми учебными 
программами для работни
ков промышленности и дру
гих отраслей.

В ПОЛЕТЕ-  
«КОСМОС-524»

11 октября 1972 года в 
Советском Союзе произведен 
очередной запуск искус
ственного спутника Земли 
«Космос-524». На борту 
спутника установлена науч
ная аппаратура, предназна
ченная для продолжения ис
следований космического 
пространства.

Установленная на спутни
ке аппаратура работает” нор
мально. Координационно-вы
числительный центр ведет 
обработку поступающей ин
формации.

; (T A C C i

I

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru



* 13. октября 1972. года ■КРАСНОЕ З Н А М Я

О С Т РЫ Й  С И Г Н А Л

До первого 
м о р о з а

§  пору осеннего благоуст
ройства подготовка водораз
борных колонок к зиме ста
новится дежурной темой за
седаний депутатской комис
сии по коммунальному хо
зяйству Томского горсовета.

И нынче, проверив, в ка
ком состоянии находятся 
утеплительные будки, депу
таты встревожились не на 
шутку. Оказалось, что поч
ти у всех 92 водоразборных 
колонок будки к зиме не 
подготовлены. В Кировском 
районе из 31 будки только 
две не встречают морозы в 
летнем платье. Шефом од
ной- из них является завод - 
«Сибэлектромотор», другой 
— областное управление 
связи. В остальных— то нет 
замка на двери, то электро
проводка нарушена, то еще 
что-нибудь.

В особо плачевном со
стоянии пребывает водораз
борная колонка по улице 
Дружба, 52, в микрорайоне 
Степановкн.

...Из небольшого кирпич
ного сооружения льется по
ток воды. По затопленной 
вокруг территории и ручью, 
что промыл канавку, видно: 
вода течет здесь давно. К 
самой будке подойти труд*, 
но. Ни о каком ремонте 
столь не хитрого утеплитель
ного приспособления, как 
видно, никто и речи не вел. 
Шефа этой водоразборной 
колонки — ЖКК треста 
«Томскжилстрой» — ни ка
пельки не волнует состоя
ние единственного на улице 
Дружба водоразборного 
сооружения.

Улица Осипенко, 8. Сразу 
водоразборную будку не 
найдешь —- она загроможде
на ящиками, досками, раз
рушена. Воды в ней и сей
час уже нет. Окрестные жи
тели, видимо, пользуются 
колонкой, что стоит на ули

це Котовского. Но и здеш
няя будка, что называется, 
на ладан дышит. С виду 
вроде бы ничего, только в 
стенах вывалились кирпичи, 
один угол и полстены вот- 
вот отвалятся. Электропро
водка не исправна.

Очень плохо шефствует 
над водоразборными колон
ками администрация конди
терской фабрики. Все три 
будки — на углу улиц А л 
тайской и Красноармейской, 
Петропавловской, Гоголя — 
не готовы к зиме. И ремонт- 
то здесь надо бы сделать 
небольшой — где заменить 
электропроводку, где почи
нить дверь, где установить 
отопительный прибор.

...И вот заседание депу
татской комиссии по итогам 
проверки. Депутаты заслу
шивают объяснения ряда ру
ководителей предприятий.

В. В. Водопьянов, заме
ститель директора электро
механического завода по 
быту, говорит:

— Да, колонки к зиме не 
готовы. Но там сделать надо 
немногое. Через неделю 
все будет в порядке.

В. Н. Иванов, начальник 
СУ ГРЭС-П.

— Чего волноваться? Че
рез неделю все сделаем.

В. Г. Анучина — началь
ник ЖКО карандашной фаб
рики, представитель «Томск- 
жилстроя» Л. Д. Широнин 
и другие не могли ничем 
объяснить недопустимую за
тяжку с ремонтом водопро
водных будок. Все призна
вали: да, работы там немно
го, а некоторые даже возму
щались: дескать, стоило ли 
их тревожить из-за такого - 
пустяка.

Стойло! Водоснабжение 
населения вовсе не пустяк. 
Особенно в зимние месяцы. 
А  морозы вот-вот нагрянут.

Н. ВАСИЛЕНКО.

Дешевые и прочные конструкции
В Литве, в центре лесно

го массива в районе города 
Капсукас начато строитель
ство крупного деревообраба
тывающего предприятия. 
Оно будет снабжать сель
ские стройки несущими кон
струкциями и столярными 
изделиями. Их станут изго
товлять из отходов пилома
териалов.

Клееные конструкции — 
балки, фермы, покрытия, 
стеновые панели для зерно
хранилищ, животноводче
ских помещений, ремонтных 
мастерских по прочности не 
уступают железобетонным, 
а объем монтажных работ 
сокращается втрое.

'(ТАСС).
Вильнюс.

В Ы С О К О Е  З В А Н И Е
П исьм о в р е д а кц и ю  к о м м е н т и р у ю т ; р а б о чи й , профсоюзный и партийный работники. 

•С о р е в н о в а н и е  за  к о м м у н и с ти ч е с ки й  т р у д ;  в н е м  не м о ж е т  б ы т ь  м елочей.
«Дорогая редакция. Помогите нам узнать, как присваивает

ся звание ударника коммунистического труда. У нас в Тегуль- 
детском ремстройучастке № 9 присвоили звание ударника 
коммунистического труда штукатуру А. П. Черепановой. Но 
процент выработки в бригаде Черепановой меньше, чем у 
бригады Сметаниной. И притом в их бригаде есть прогулы. 
Объясните нам, каким способом можно заработать звание 

] ударника коммунистического труда.
__ Штукатуры РСУ-9»•

При всем своем лакониз
ме это письмо затронуло 
важную тему. В движении 
за коммунистическое отно
шение к труду принимает 
участие большинство трудя
щихся области, Поэтому мы 
решили ответить авторам 
письма через газету. По 
просьбе редакции письмо из 
Тегульдета комментируют 
бригадир бригады комму
нистического труда цеха 
№ 6 завода резиновой обуви 
Наталья Кондратьевна Се
рикова, инструктор област
ного совета профессиональ
ных союзов Валентина Пет
ровна Яблокова, инструктор 
Тегульдетского райкома пар
тии Евгений Сергеевич 
Смирнов.

Урок для всех нас
Мнение инструктора Те

гульдетского райкома КПСС 
Е. С. СМИРНОВА:

— В Тегульдете знают А. П. 
Черепанову как отличную 
работницу. Она занесена в 
Книгу почета района, второй 
раз избрана депутатом рай
онного Совета. Выполняя 
наказы избирателей, она 
много занимается вопросами 
благоустройства села. Есть 
у нее общественные поруче
ния и в своем коллективе — 
член цехкома.

Я побывал у строителей. 
Мне дали результаты рабо
ты бригады Черепановой — 
131 процент в среднем за 
месяц. Встретился с брига
дой, которой руководит тов. 
Сметанина. Бригадир счита
ет, что звание ударника ком
мунистического труда А . ' П. 
Черепановой присвоено пра
вильно.

Проверил я табели выхода 
на работу А. П. Черепано
вой:, прогулов, нарушений 
трудовой дисциплины она 
не допускала. Авторы пись
ма ошибочно сочли за про
гул, .несколько: дней, когда ее 
отзывали для исполнения.де
путатских обязанностей;

Есть документы, .подтвер
ждающие это.

Проверка показала, что 
цехком не ошибся: А. П. Че
репановой заслуженно при
своили почетное звание. Но
цехком и администрация
участка допустили ошибку в 
другом: решение об этом 
приняли они сами. Рабочего 
собрания на участке не бы
ло. Очень жаль, что так по
лучилось. Иначе авторы 
письма получили бы исчер
пывающий ответ на свой воп
рос. Высокое звание ударни
ка коммунистического труда 
можно «заработать одним 
способом» —• относиться к 
работе и жизни так, как от
носится А. П. Черепанова.

Тем не менее письмо за
ставило нас сделать выво
ды: мы постараемся, чтобы 
подобные ошибки не повто
рялись в других коллекти
вах.

Веское слово 
коллектива

Рассказывает бригадир
Н. К. СЕРИКОВА;
«г»

— Знаете, для меня 
странно и непонятно это 
письмо. Уже одно то, что 
строители обратились с воп
росом в редакцию, заставля
ет сделать два вывода. Пер
вый — на этом участке не 
сложился по-настоящему 
дружный коллектив. Вто
рой — рабочие не участвуют 
в проверке выполнения обя
зательств, не обсуждают все 
вместе, достоин ли их това
рищ почетного звания. А  раз 
нет коллективного обсужде
ния, коллективного мнения, 
то возникают всякие недо
разумения, обиды, разгово
ры о том, что кого-то захва
ливают или недооценивают. 
Вот у нас в'бригаде и во 
всем цехе подобное письмо 
не появилось бы. Все воз
никающие вопросы, сомне
ния 'высказываются на рабо
чем собрании: Й слово соб

рания — окончательное 
слово. Его никому не изме
нить. .

Не подумайте, пожалуй
ста, что я преувеличиваю. 
Нисколько. Расскажу о слу
чае, который хорошо запом
нился и стал для всех нас 
поучительным. Есть в цехе 
очень хорошая бригада, 'ко
торой руководит Анна Тро
фимовна Кайрова. Одна 
из новеньких работниц в 
бригаде совершила прогул. 
По положению, коллектив, в 
котором есть хотя бы один 
прогул, даже не рассматри
вается при подведении ито
гов соревнования. Бригада 
могла бы занять одно из пер
вых мест и лишилась его. 
Больше того, бригада боро
лась за звание коллектива 
коммунистического труда. В 
конце года, как всегда, ста
ли проверять, все ли работ
ницы выполнили свои обя
зательства. Й тут вспомнили 
о прогуле. Горячий зашел 
спор. Не слишком ли строго 
— наказывать всех за про
ступок одного человека? 
Особенно, если учесть, что и 
женщина эта, как выясни
лось, поступала временно и 
ушла с завода. Коллективу 
не присвоили звания. Конеч
но, бригада переживала, у 
всех на душе было горько. 
Но обиды никто не держал и 
прежде всего сама Анна 
Трофимовна.

Нужна ли такая стро
гость? Мы считаем — нуж
на. Потому что коллектив за 
всех в ответе и все держат 
ответ перед коллективом. У 
нас в цехе в 34. бригадах 
работает около 1.400 чело
век. Почтя половина бригад 
завоевала звания коллекти
вов коммунистического тру
да. Звания ударников при
своено 668 рабочим. Не бу
ду даже говорить о том, мно
го это или мало. Сколько за
служили, столько и есть. Но 
мы стараемся, чтобы в дви
жении за коммунистический 
труд приняли участие все 
работницы, чтобы у всех бы
ли обязательства.

Это главная традиция це
ха. Родилась она давно. На
ши бригады Прасковьи Афа
насьевны Шелковской, Ге
роя Социалистического Тру
да Прасковьи Федоровны 
Фроловой, одними из первых 
в городе -стали соревновать
ся за почетное звание. И уж 
кто-кто, а мы были обязаны 
поддержать инициативу сво

их товарищей. В те годы воз
никла и другая традиция: 
отчитайся перед людьми, что 
ты. такого сделал, чем ты за
служил право на почетное 
звание, на самый высокий 
знак рабочей чести.

Добиться такого звания 
нелегко. Как и на всех пред
приятиях, у нас - работницы 
принимают социалистиче
ские обязательства на каж
дый месяц и на год. Называ
ются производственные по
казатели, к которым будет 
стремиться человек. Самым 
опытным, дисциплинирован
ным, умелым присваивается 
звание «Лучший по профес
сии». Это звание в цехе но
сят 342 человека, наиболее 
квалифицированных на сво
их операциях. Под квалифи
кацией у нас понимается не 
только умение быстро рабо
тать, но и с отличным каче
ством. Ведь наши изделия 
— галоши, сапожки дет
ские и женские различных 
фасонов — для людей. Мы 
можем потребителю дать и 
радость, и огорчить его. По 
одной плохой паре обуви бу
дут говорить о недобросо
вестности всего коллектива. 
Нам же свой авторитет до
роже, чем «проценты перевы
полнения. Перевыполнять, 
понятно, не запрещается, но 
не в ущерб качеству. Вот по
чему за ним следим мы са
ми, создав контрольные по
сты в бригадах. ( Замечание 
члена поста такое же обяза
тельное, как и технического 
контролера. И если плани
руется бригаде делать не ме
нее 87 процентов общего ко
личества изделий первым 
сортом, то в бригадах ниже 
90 процентов никогда не бы
вает.

Впрочем, я несколько от
влеклась. Присвоение зва
ния «Лучший по профессии» 
рассматривается у нас как 
ступенька в движении* за 
коммунистический труд. Ко
нечно, чтобы стать ударни
ком коммунистического тру
да, мало быть отличным спе
циалистом. Обязательны об
щественная активность, уче
ба. Для молодых — в вечер
них школах, техникумах, ин
ститутах. Для немолодых — 
школы коммунистического 
труда, другие формы обуче
ния. Обязательное требова
ние — хорошая дисциплина 
и успеваемость детей. За 
этим в цехе тоже следят по
стоянно.

В прошлом году было ре
шено относить учебу каждо
го из нас к основным усло
виям соревнования. Не все 
с удовольствием восприняли 
решение, но сейчас согласи
лись с его необходимостью. 
Учатся у нас многие. Конча
ют вечерние школы, подгото
вительные курсы. Бывает, 
потом и уходят. Из 48 уво
лившихся молодых работниц 
цеха в этом году 26 поступи
ли в институты и техникумы. 
Всех мы их провожаем доб
рым словом, без осуждения. 
Никто не считает: выучили, 
мол, на свою голову. Конеч
но, в бригадах возникают 
трудности. Новичок всегда 
новичок. Три ученических 
месяца еще не делают спе
циалиста. Остальное должна 
доделать . бригада: и рабо
тать научить, и правильно 
жить тоже. Работать учит 
школа передовых методов 
труда, жить — все сообща. 
Силы у нас . большие: 
профсоюзная группа, комсо
мольская, совет бригады — 
справимся. Прошу не по
нять меня так, что мы толь
ко и занимаемся «воспита
нием» друг друга. К сча
стью, обходится без - этого. 
За многие годы в бригаде не 
было ни'одного прогула или 
какого-нибудь другого проис
шествия.

Сама обстановка в коллек
тиве такая, что заставляет 
подтягиваться, равняться на 
лучших. Таких, как Мария 
Михайловна Алимпиева, 
Ирина Дмитриевна Емелья
нова, Таисия Ивановна Гуса
кова. Они — ударницы ком
мунистического , труда и 20 
лет назад создавали бригаду. 
Рядом со старшими— и моло
дые. Людмила Кириллова, 
ударница коммунистическо
го труда,, уважаемый чело
век среди нас. По душе всем 
пришлась Вера Савина, комс
орг группы. У нас правило: 
за звание ударника комму
нистического труда можно 
бороться не раньше, чем че
рез год работы. Так что Ве
ра доказывает еще свое пра
во на это звание. Впрочем, 
как и все мы. Ведь добить
ся звания — еще не все, оно 
дается-то не на всю жизнь, 
нужно постоянно подтвер
ждать право на него.

Каждый год на общем соб
рании смены отчитываются 
коллективы коммунистиче
ского труда. И е'сли. не вы
полнялись обязательства, на
рушались заповеди движе
ния, то звание не подтвер
ждается. Так случилось с 
бригадой Галины Николаев
ны Гнюсовой, которая не 
справилась с обязательства
ми за год. Иногда коллекти
ву назначают что-то вроде 
испытательного срока или 
дополнительной проверки.

Так что успокаиваться, 
считать, что все сделано, все 
достигнуто, и в голову не

приходит. Ведь уважение и 
авторитет у товарищей прей
шлым днем не живут. .

Соблюдение формы 
-н е  формальность

Говорит инструктор облсов- 
профа В. П. ЯБЛОКОВА:

— Наталья Кондратьевна 
рассказала о том, как орга
низовано движение за ком
мунистическое отношение к 
ТРУДУ на заводе резиновой 
обуви. Опыт этого предприя
тия заслуживает изучения и 
заимствования. Значительно 
больший размах после изве
стного постановления ЦК 
КПСС о соревновании 
получило движение за 
коммунистический труд на 
заводах манометровом, ре
жущих инструментов, под
шипниковом. Томичи пом
нят, как в 1958 году бригада 
В. А. Ерохина из объедине
ния « Сибкабель» первой 
в городе поддержала по
чин рабочих станции Мо- 
сква-Сортировочная. Сей
час в движении участ
вуют . и приняли личные 
обязательства без мало
го сто тысяч трудящих
ся области. Высокое звание 
коллективов коммунистиче
ского труда присвоено 1.392 
бригадам, 313 цехам и отде
лам.

При таком размахе движе
ния очень важно соблюдать 
выработанные самой жизнью 
условия подведения итогов и 
присвоения званий. Йринци- 
пы для всех одни и те же. 
И это не формальное требо
вание. Оно позволяет при
сваивать звание действи
тельно лучшим. Коротко на
помню о главном. Кандида
ты на присвоение звания 
ударника коммунистического 
труда рассматриваются пер
сонально. Учитываются вы
полнение обязательств, его 
трудовая, общественная ак
тивность, повышение зна
ний, культурного уровня, 
поведение в быту. Вопросы 
о присвоении званий должны 
обсуждаться на общих Соб
раниях, конференциях рабо
чих и служащих цеха по 
представлению цехкома и 
администрации. К сожале
нию, это требование не все
гда выполняется. Так полу
чилось и у строителей Те
гульдета. Не поспешили бы 
профсоюзные работники, 
провели собрание рабочих, 
не пришлось бы штукатурам 
задавать вопросы в редак
цию. Так что соблюдение 
формы — отйюдь не фор
мальность. Рабочее собрание 
— это не только последняя 
и самая строгая проверка, 
это и проявление уважения к 
тем, кто добивается высоко- 

1 го звания, и форма пропа
ганды движения за комму
нистический труд.

КОНФЕРЕНЦИЯ
ВЕНЕСУЭЛЬСКИХ
КОММУНИСТОВ
• КАРАКАС, 11 октября. 

(ТАСС). Состоявшаяся здесь 
9-я конференция коммуни
стов федерального округа 
Венесуэлы единодушно при
няла решение, в котором 
приветствует правительство 
и советский народ по слу
чаю предстоящего 50-летия 
образования СССР. В реше
нии конференции подчерки
вается, что объединение 
республик в единый Совет
ский Союз явилось «гармо
ничным разрешением нацио
нальной проблемы».

Конференция высказалась 
в поддержку кандидата На
родного единства на пост 
президента Венесуэлы Ан
хеля Пас Галарраги.

Коммунисты федерально- 
50 округа обратились к гва
темальскому правительству 
с требованием немедленно 
освободить из тюрем руко
водителей Гватемальской 
партии труда и других по
литзаключенных. рсудив 
американскую агрессию в 
Индокитае, они выразили 
солидарность с народами, 
борющимися за свою свобо
ду и независимость.

Совместные действия 
коммунистов 
и социалистов

ПАРИЖ , 11 октября. 
(ТАСС). Все больший раз
мах приобретают согласо
ванные выступления комму
нистов и социалистов, рас
пространяющих и разъясня
ющих их совместную прави
тельственную программу. В 
парижском пригороде Жен- 
вилье они опубликовали об
ращение к населению и ре
шили провести совместный 
митинг.

В Курбевуа (департамент 
Верхняя Сена) местные ор
ганизации ФКП и социали
стической партии издали 
листовку, в которой они за
явили о своей решимости 
вместе выступать в защиту 
прав трудящихся.

Аналогичные действия 
проводятся во многих дру
гих городах и населенных 
пунктах Франции.

Б ОЛЬ ШОЙ ИНТЕРЕС
БОНН, 11 октября. 

(ТАСС). Итоги визита в Со
ветский Союз статс-секрета
ря ведомства федерального 
канцлера Ф РГ Э. Бара.нахо
дятся в центре внимания за
падногерманской печати. Га
зеты .на первых полосах со
общают, что Э. Бар был при
нят Генеральным секретарем 
ЦК КПСС Л. И. Брежневым.

Кай указывает «Нойе 
Рейн - цайтунг», беседы 
Э. Бара в Москве содейство
вали «дальнейшему разви
тию сотрудничества между 
Советским Союзом и Ф РГ».

«В  Москве достигнуты по
ложительные результаты», 
— подчеркивает газета 
«Штутгартер цайтунг», от-' 
мечая, что они вносят даль

нейший вклад в углубление 
отношений между обеими 
странами.

«Важным итогом консуль
тации» между СССР и ФРГ 
в Москве газета «Кельнер 
штадт-анцайгер» называет 
тот факт, что обе стороны 
достигли договоренности о 
дальнейшем развитии эконо
мических и торговых связей.

В интересах трудящихся
БОНН, 12 октября. 

(ТАСС). Германская комму
нистическая партия ведет 
упорную борьбу за насущ-' 
ные интересы трудящихся, 
подчеркнул на состоявшей
ся здесь пресс-конференции 
в связи с предстоящими ■' 
парламентскими выборами в 
Ф РГ председатель ГКП 
К. Бахман.

Председатель ГКП отме
тил, что, как показал закон
чившийся в Висбадене съезд 
ХДС, партия крупного ка
питала ХДС/ХСС не сдела
ла надлежащих выводов из 
своей несостоятельной по
литики.

К. Бахман приветствовал 
продолжающиеся перегово
ры представителей ГДР .и 
Ф РГ о нормализации отно
шений между обоими гер
манскими государствами.

Заместитель председате
ля ГКП Г. Мис указал, что

ГКП выдвинула 'кандидата
ми в депутаты бундестага 
представителей рабочих, 
служащих, молодежи. Со
став кандидатов показывает, 
что ГКП выступает как пар
тия рабочего класса, пред
ставляющая интересы всех 
слоев населения ФРГ, ска
зал Г. Мис.

На пресс-конференции 
была распространена пред
выборная программа Гер
манской коммунистической 
партии. Как подчеркивается 
в этом документе, западно- 
германские коммунисты
решительно отстаивают де
ло мира, безопасности и раз
рядки напряженности в 
Европе. В программе указы
вается на важное «начение 
договоров Ф РГ с- СССР и 
ПНР, четырехстороннего 
соглашения по Западному 
Берлину, соглашений между

Ф РГ и ГДР для нормализа
ции отношений Ф РГ с соци
алистическими' странами, 
для разрядки напряженно
сти в Европе.

Германская компартия 
выступает за скорейший со
зыв общеевропейского сове
щания по вопросам безопас- 

. ности и. сотрудничества.
Как отмечается в пред

выборной программе, ГКП 
целиком и полностью под
держивает развитие добро
соседских отношений ФРГ 
с Советским Союзом и дру
гими социалистическими 
странами.

ГКП призывает демокра
тические силы Ф РГ сделать 
все для того, чтобы не до
пустить прихода к власти 
ХДС/ХСС, так как это угро
жало бы разрядке напря
женности, прогрессу и де
мократическим свободам в 
ФРГ.

Непопулярная политика тори
БЛЭКПУЛ, 11 октября. 

(ТАСС). Полная свобода ча
стного предпринимательства 
и дальнейшее наступление 
на права и жизненные инте
ресы трудящихся —■ таково 
основное направление от
крывшейся здесь сегодня 
ежегодной конференции пра
вящей консервативной пар
тии.

Со времени пооеды на вы
борах тори вновь показали 
себя как враги рабочего 
класса. Хотя нынешнее пра
вительство пришло к власти 
прежде всего благодаря обе
щаниям «сразу же»„ покон
чить с безработицей к ро
стом цен, за два года гго 
пребывания у власти очере
ди на биржах, труда выросли

практически вдвое — почти 
до миллиона человек. Толь
ко в прошлом году цены на 
продукты питания увеличи
лись на 13 процентов.

Правительственное боль
шинство в палате общин 
проштамповало решение ка
бинета о вступлении Англии 
в «Общий рынок»-, против 
которого возражают до 70 
процентов англичан.

С одобрения монополий 
консерваторы провели ан
типрофсоюзный закон «Об 
отношениях в промышленно
сти», направленный на за
прещение забастовок. 1 ок
тября вступил в силу за
кон, о «Финансировании жи
лищного строительства».

который предусматривает 
увеличение квартплаты для 
сотен тысяч семей в два-три 
раза.

К 1974 году на 1.600 мил
лионов фунтов стерлингов 
сократятся правительствен
ные ассигнования на образо
вание, здравоохранение, со
циальное обеспечение.

Не менее реакционный ха
рактер носит и внешняя по
литика тори. В представлен
ных на рассмотрение конфе
ренции резолюциях содер
жатся требования сохране
ния членства Англии в во
енном блоке НАТО, увеличе
ния расходов на 'вооружение 
и даже создания «Европей
ского оборонительного сооб
щества».

На годы послереволюционных преобразований в Араб
ской Республике Египет освоено около миллиона федда- 
нов (феддан—0,42 га) новых земель. На отвоеванных у 
песков землях создаются крупные хозяйства, где исполь
зуется современная сельскохозяйственная техника. В 
освоении новых земель широко применяются знания со
ветских специалистов и советская современная техника.

НА СНИМКЕ: советский комбайн СК-4 на полях ме
ханизированной фермы в провинции Ат-Тахрир. Это сов
ременное хозяйство построено с помощью Советского 
Союза. , ,

1ЕЗадШыьз . Фотохроника ТАСС.

ПРОТЕСТ ПРАВИТЕЛЬСТВА 
Ф Р А Н Ц И И

ПАРИЖ, 11 октября. 
(ТАСС). Правительство
Франции заявило сегодня 
протест послу СШ А в Па
риже в связи с бомбарди
ровкой американской авиа
цией здания представитель
ства французской генералы 
ной делегации в Ханое. Об 
этом сообщил министр 
иностранных дел М. Шуман 
на заседании Совета Мини
стров Франции,

ПРЕДВЫБОРНОЕ ЗАЯВЛЕНИЕ 
Д Ж . М А К Г О В Е Р Н А

Президент Франции на
звал бомбардировку здания 
генеральной делегации
Франции в Ханое актом, до
стойным сожаления.
Ж. Помпиду выразил сочув
ствие генеральному делега
ту, а также французам и 
вьетнамцам, ставшим жерт
вами этого воздушного на
лета.

ВАШИНГТОН, 11 октяб
ря. (ТАСС). Кандидат на 
пост президента СШ А от де
мократической партии сена
тор Дж. Макговерн выступил 
по телевидению с заявлени
ем, посвященным вьетнам
ской войне. х

«Я  считаю вьетнамскую 
войну, —- сказал он, — са
мой печальной главой в ис
тории нашей нации». Наша 
проблема заключается ' ® 
том, что мы пытаемся сде
лать невозможное — «спа
сти политический режим в 
Сайгоне, который " нс поль
зуется уважением даже сво
его народа». Сенатор отме
тил, что, прикрываясь раз
говорами о выводе американ
ских войск из Южного Вьет
нама, СШ А по-прежнему 
держат полмиллиона военно
служащих в Тихом океане, 
Таиланде и на Гуаме, откуда 
они продолжают войну про
тив Вьетнама.

Затянувшийся конфликт в 
Индокитае, продолжал Мак
говерн, дорого стоит Соеди
ненным Штатам и народам 
Юго-Восточной Азии. Толь
ко за период с января 1969 
года в Индокитае погибло 
20 тыс. молодых американ
цев. Каждую неделю, сказал

он, Ьта война забирает у 
американского налогопла
тельщика 250 млн. долла
ров, в которых страна нуж
дается для создания рабочих 
мест в целях перестройки 
городов, для борьбы против 
преступности и наркомании, 
для улучшения школ и помо
щи больным и престарелым.

Жертвами американской 
воздушной войны стали 
6 млн. вьетнамцев, убитых, 
искалеченных илн изгнанных 
из своих домов. «Наши бом
бы, — заявил Макговерн,— 
несут им не свободу, а ужас. 
Бомбежки не спасают иХ 
страну, а разрушают ее».

Макговерн резко осудил 
продажную диктатуру Тхнеу, 
которая «в действительно
сти лишает народ Южного 
Вьетнама права избрать свое 
собственное правительство».

Сенатор обещал в случае 
своего избрания на пост пре
зидента «немедленно прекра
тить все бомбежки и приме
нение силы во всех районах 
Индокитая». Вместе с тем он 
указал, что СШ А сохранят 
свои базы в Таиланде и 
свои боевые суда в районе 
Вьетнама, «пока не будут 
освобождены все американ
ские военнопленные».

Пресс-конференция М. Лэйрда
ВАШИНГТОН, 12 октяб

ря. (ТАСС). Соединенные 
Штаты намерены и впредь 
продолжать бомбардировки 
территории Демократиче
ской Республики Вьетнам, 
заявил вчера министр оборо
ны СШ А М. Лэйрд на пресс- 
конференции в Пентагоне. 4

Отвечая на многочислен
ные вопросы корреспонден
тов в связи с очередной вар
варской бомбардировкой сто
лицы ДРВ Ханоя 11 октяб
ря, одним из результатов ко
торой было уничтожение 
здания дипломатического 
представительства Франции,
М. Лэйрд не отрицал, что 
американским^ ВВС было 
приказано подвергнуть Ха
ной удару. Главной целью 
этого удара были железно
дорожные коммуникации, и 
«не исключено, что в ре
зультате ошибки ' пилота» 
бомбы «могли поразить и не 
военные цели». А  вообще-то, 
глубокомысленно заявил ми
нистр, причины уничтожения 
здан.ия французского пред
ставительства... «цока труд
но установить».

Лэйрд подчеркнул далее, 
что СШ А будут продолжать 
осуществление программы 
так называемой «вьетнами- 
зации». При этом он 'ука
зал, что в рамках, этой про

граммы СШ А усиленно на
ращивают военно-воздушные 
силы сайгонского режима, 
которые уже в настоящее 
время насчитывают около 
1.300 боевых самолетов.

Вместе с тем министр обо
роны СШ А подчеркнул, что 
СШ А отнюдь не собираются 
выводить все свои войска, 
авиацию и флот из района 
Азии, где американские во
оруженные силы, согласно 
приведенным им данным, в 
настоящее время насчитыва
ют 400 тысяч человек. В 
этой связи Лэйрд одобри
тельно отозвался о решении 
конгресса ассигновать сред- * 
ства на содержание дополни
тельного числа боевых само
летов для использования в 
Юго-Восточной Азии.

Глава военного ведомства 
СШ А выразил также удов
летворение по поводу того, 
что конгресс утвердил для 
Пентагона на 1973 финан
совый год самый крупный 
бюджет со времени второй 
мировой войны в сумме 74,3 
миллиарда долларов плюс 
2,3 миллиарда долларов «на 
военное строительство». При 
этом он подчеркнул, что во
енный бюджет СШ А в бли
жайшие годы будет не сокра
щаться, а возрастать.

>
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ШтКЙКйЯ ПОГОН Ий ЗйВТРй?..
В конце каждого месяца читатели нашей газеты зна

комятся с прогнозом погоды на следующий календарный 
срок. Его составляют новосибирские ^синоптики. Как это 
делается?- Какова «кухня» погоды? С этими вопросами
в редакцию обращаются часто.

Наш ■ корреспондент побывал в Западно-Сибирском 
региональном, гидрометеорологическом институте. Публи
куем его репортаж.

' —- Итак, начнем, •— ска- завтра должны смениться
зала заведующая отделом 
Западно-Сибирского регио
нального гидрометеорологи
ческого института Мария 
Григорьевна Петрова, огля
дев собравшихся специали
стов, — Обсуждается пого
да на-завтра...

Основной синоптик Лю
бовь Ивановна Мальцева, 
разложив перед собой пест-

постепенным похолоданием. 
Посмотрите, вот холодный 
фронт, идущий с севера ■=*- 
северо-запада. Он как раз 
проходит через район-Омска 
— Новосибирска. . . . .

Восемь человек склони
лись над «кольцовкой» —- 
синоптической картой сред-1 
него масштаба, составлен
ной по последним данным, 
полученным на шесть утра

рый веер, метеорологических московского времени. 1ем
карт, неспеша начала:

—- Последние данные го
ворят, что Западная Сибирь 
сейчас находится на пере
ломе погоды. Относительно 
теплые ц. температуры- уже

временем ожил динамик, 
стоящий справа от письмен
ного стола.

— Внимание, Тара Ом
ской: штормовое оповещение,

ветер десять— пятнадцать 
метров. Повторяю...

Тотчас на большой рель
ефной карте Западной Сй-' 
бири, висящей на стене, 
вспыхнул огонек зеленого 
индикатора: загорелся тре
вожным светом кружок, 
обозначающий Тару.

— Вот он, наступающий 
фронт, - -  сказала заведую
щая лабораторией метеопро- 
птозов Марина Александров
на Черкасова.— Да и это то
же он... '
, За окном сверкали oMbiJ 

тые дождем крыши соседних 
зданий.. ,

— Итак, — продолжала 
М. Г. Петрова, — что мы 
запишем в завтрашний про
гноз?

— Посмотрите, — пока
зала на нарты Л. И. Маль
цева. — Вот этот циклон за
полняется. Значит, резкой 
смены погоды не будет. Ту

же картину дают нам и спут
ники...

На развернутом синопти
ком веере фотоснимков, сде
ланных искусственным ме
теорологическим спутником 
Земли, те же холодные и 
теплые фронты были видны 
в виде феерических завихре
ний облачных масс, и 
впрямь оставлявших впечат
ление чего-то космического.

— Запишем, — подвела 
итог М. Г. Петрова. — Тем
пература: днем — шесть— 
девять градусов, ночью — 
от минус одного до плюс 
двух. Ветер. Временамй 
сильный. Осадков предпола
гать не будем: фронт уйдет 
дальше на восток. Это в Но
восибирске. А  вот в Том
ской области, особенно на 
ее Севере, будет похолод
нее. Можно ожидать снег с 
дождем. Там более ощутимо 
влияние Севера...

Как рождается прогноз

погоды? Как появляФтся 
на картах синоптикой Много
численные цифры, обозна
чающие атмосферное-, давле
ние, температуру, силу и 
направление ветра,- • влаж
ность воздуха? Ведь ’именно 
по этим обозначениям си
ноптики вычерчивают на 
картах сложные кривые — 
изотермы и зобары, соединя
ющие точки с одинаковой 
температурой и давлением. 
И узке потом на этой слож
ной сетке обозначают линии 
фронтов — места, где стал
киваются между собой ог
ромные массы, .теплого и хо
лодного воздуха. , .

— Вся территория стра
ны, — рассказывает М. А. 
Черкасова,. — покрыта се
тью наблюдательных пунк
тов и метеостанций. В океа
не плавают оснащенные при
борами корабли, автомати
ческие метеостанции на бу
ях-поплавках. Круглые сут
ки они ведут наблюдения за

погодой, сообщая, сведения , 
на узловые станции в обла
стях, в крупных городах 
страны. Те, в свою очередь, 
передают данные • в четыре 
главных • гидрометеоцентра 
страны — в Москву (куда в 
конечном счете стекается 
потом вся информация), в 
Ташкент, ■ Новосибирск . и 
Хабаровск. Поступает ин
формация и из-за границы. 
Наш центр отвечает за 
службу, погоды ..на огромной 
территории — от Урала и 
До Байкала,

Каждые шесть часов вы
черчиваются синоптические 
карты крупного масштаба. 
Каждые три часа — средне
масштабные «кольцовки» 
(одна такая карта охватыва- 
ет, к примеру, Новосибир
скую, Томскую, Омскую и 
Кемеровскую области). В 
соответствующие сроки вы
черчиваются еще и другие 
карты. Кроме того, есть кага
ты, которые составляются 
по данным радиозондов — 
для разных слоев атмосфе
ры. Есть... Словом, работа 
синоптика — это непрерыв
ный, каждодневный, напря
женный и •. утомительный 
труд-

—- Сейчас стало легче, от
говорит Марина Александ
ровна, г— на помощь при
шла современная техника. 
Ведь раньше по нашим дан
ным такие карты приходи
лось. составлять и вычерчи
вать во всех прогностических 
подразделениях. - Сейчас 
свою карту мы передаем по 
фототелеграфу и фототелё- 
тайпу на любое расстояние,

М. А. Черкасова провела' 
нас в . большой зал, . где 
стояли ряды сверкающих 
хромированными боками фо
тотелетайпных аппаратов 
«Ладога». Отсюда синопти
ческие карты уходят ' по 
эфиру в Томск и Красно» 
яре к, в Омск и Барнаул. А  
из Москвы, Ташкента и Ха
баровска приходят карты, 
составленные в других ме
теоцентрах. Такой обмен 
необходим для того, чтобы 
прогнозы были -как - можно 
более точными.

__Кстати, о точности, —
рискнул я задать не совсем 
деликатный, как мне ка
залось, вопрос.

.Марина Александровна 
восприняла его очень есте
ственно.,

— Конечно,— сказала она;

;: . метеорология' —- лака? 
еще не точная наука.. . Н о . 
У *е  сейчас наши прогнозы 
оправдываются' по пунктам . 
на восемьдесят, a fro тер?у 
риторнц —- на девяносто ' 
процентов. А  в перспективе 
еще большая точность: Это 
связано с использованием 
ЭВМ, Кстати, на них 
мы уже - работаем л-— ;; 
в составе института 'ееТъ 
хорошо- оборудованный вы- 
числительный центр;; • 
ные-- Академгородка ра&рйг.’
батывают сейчас новые ал» - 
горитмы, которые позволят • 
прогнозистам шире исполь
зовать ■ вычислительные ма
шины. Словом, из-года в год 
прогнозы будут все более 
и более точными. •

Когда мы- уходили- нз 
гидрймеТеоцентра. обсужде- ' 
ние будущей погоды- пере
шло ■ к «долгосрочникамУ, 
как называют здесь тех спе
циалистов. которые состав-" 
ляют прогнозы на 48, 36 и 
более часов, , Последняя . 
фраза, я услышал, была:.

—-. Посмотрите,, какая. се-, 
годна погода над Гренлан
дией...

Б. БОРИСОВ.

Д Н Е В Н И К  И С К У С С Т В

ПЕРВЫЙ КОНЦЕРТ СЕЗОНА
Открытие двадцать шесто

го симфонического сезона 
было не совсем обычным. 
Это — юбилейный сезон, 
приходящийся на 50-летие 
образования Союза Совет
ских Социалистических Рес
публик. Поэтому закономер
но, что первым номером 
программы прозвучала
Третья (Героическая) сим
фония Бетховена. Бетховен, 
образно говоря, уже давно 
стал- нашим «советским» 
композитором. И когда игра
ется его 3-я симфония,1 то 
невольно мысленно обраща
ешься к его 9-й симфонии. 
Эти две симфонии как-то 
особенно близки нам, совет

ским слушателям: в них
особенно ярки мотивы борь
бы за светлое будущее чело
вечества, за торжество гума
низма.

В исполнении 'симфонии 
главный дирижер оркестра 
Борис. Бабенко особенно яр
ко подчеркнул волевую сто
рону музыки Бетховена. Хо
роший стром показала 
струнная группа. Было ра
достно, что эта группа осно
вательно пополнилась ис
полнителями. Лучше стала 
звучать и деревянная груп
па. В этом заслуга глав
ного дирижера, да и оркестр 
пополнился новыми инстру
ментами.

Менее ладно выступила 
медная группа инструмен- 

■ тов, хотя можно сказать, что 
она стала более четкой по 
интонации. Особенно это бы
ло заметно во фрагментах из 
балета «Гаянэ» А. Хачату
ряна.

В целом:, нужно сказать, 
что наш старейший симфо
нический оркестр Сибири 
сделал заметный шаг вперед 
в своем творческом разви
тии. Успеху концерта способ
ствовало и выступление лау
реата международного кон
курса Григория Жислина, 
который порадовал томских 
слушателей превосходной иг
рой. В его интерпретации 
Корцерт для скрипки с орке

стром Яна Сибелиуса как бы 
продолжил музыкальную ли
нию борьбы людей за свое 
счастье, начатую в 3-ей сим- 
фонйи Бетховена. Только 
здесь чувствовалось едино
борство человека о силами 
природы.

В* заключение концерта 
прозвучала музыка лауреата 
Ленинской премии Арама 
Ильича Хачатуряна, яркая, 
темпераментная, вся прони
занная армянским фолькло
ром.* Очень удачно был сде
лан выбор фрагментов из 
балета «Гаянэ».. Свидетель
ством тому были долгие ап
лодисменты слушателей 
после огненной лезгинки.

Оркестр в заглавном; кон
церте сезона как, бы дал 
возможность слушателям за
глянуть в музыкальный 
пласт «толщиной» в 150 лет. 
Ведь 3-я симфония Бетхове
на была написана в 1804 го
ду, Скрипичный концерт 
Яна Сибелиуса — в 1903 
году и балет А. Хачатуряна 
«Гаянэ» — в 1942 году

(вторая редакция — 1952 
■ год). В годы, . когда созда« 
вался балет, решалась судь
ба нашего советского народа, 
государства. В этой смер
тельной борьбе мы выстоя
ли, «  музыка Хачатуряна 
ярко и образно рассказыва
ет нам об этой борьбе...

Концерт ггрошел успеш
но. Выли, однако, и некото
рые накладки. Но они ско
рее. говорили о движении 
вперед, о творческих поис
ках музыкального ■■ коллек
тива.

Чувствуется новый подъ
ем в работе оркестра и всего 
коллектива. филармонии. Хо
чется пожелать ему больше 
творческих- встреч. И не 
только таких, когда оркестр 
говорит, а мы слушаем, но 
и наоборот: когда зритель- 
слушатель говорит, а ор
кестр слушает. Надо чаще 
обмениваться мнениями и с 
музыкантами » профессиона
лами: их в Томске немало.

Б. ШУЛЬГИН, 
композитор.

П О Н Е Д Е Л Ь Н И К 16 октября
. I ПРОГРАММА 

ТОМСК
18.30. Наши гости. Концерт лауреата 

Всесоюзного конкурса Н. Тюле
невой (фортепьяно).

19.00. Новости.'
19.15. Для молодежи. В гостях у «Фа

кела» — токарь манометрового 
завода Герой Социалистическо
го Труда Э. В. Быкова.

19.55. Новая кинохроника.
20.05. Земля и люди:

МОСКВА
20:30. «Товарищ песня», i Концерт по 

заявкам телезрителей.
21.00. Для школьников. «Костер». Те

левизионный пионерский сбор
ник.

21.30. «Союз нерушимый». Карельская 
АССР

22.00. Новости.
22.10. «Подвиг*. К 50-летцю освобож

дения Дальнего Востока. Ведет 
передачу дважды Герой Совет
ского Союза. генерал армии 
П; И. Батов.

22.40. П. И.. Чайковский. Третий кон-, 
церт для фортепьяно с оркест
ром. Исполнители: солист —
народный артист СССР Э. Гн- 
л ель,с и Государственный акаде
мический симфонический ор
кестр СССР; дирижер народ
ный артист СССР Е. Светланов.*

23.60. «Международная панорама».

20.20.
' 20.40. 
20.55.

Документальный фильм «Наш 
Рыльский».
Новости.
К 50-летию образования СССР. 
Вечер телевизионных фильмов 
союзных республик.

С У Б Б О Т А
22.10.
23.00.
23.30.

00.45.

02.00.

(«Беларусьфильм». 1972 г.). 
«Огни цирка».
«Время». Информационная про
грамма.
М. Кропивницкий. «Дай сердцу 
волю. — заведет в неволю». 
Фильм-спектакль. 
Пресс-конференция. мастера 
производственного обучения, 
Героя Социалистического ТРУДа 
А. Филиппова.
Футбол. Отборочный матч чем- 
.пирната мира. Сборная СССР — 
сборная Ирландии. Передача из 
Ирландии - (в записи).

21 октября

В Т О Р Н И К 1J октября
I ПРОГРАММА 

МОСКВА
13.30. Программа передач,
13.35. Новости.
13 45. Для школьников. «Костер». Те

левизионный пионерский сбор
ник.

14.1-5. «Накануне*. Художественный 
фильм. (Совместное производ
ство киностудии «Мосфильм»' и 
киностудии «София». 1959 г).

15.40. «Поет народный артист СССР 
, С. Я. Лемешев». В программе 

—- романсы Чайковского.
17.00. «Пятилетка. Год второй». «Каж

дое :предприятие — на полную 
мощность».

17.15. «Союз равноправных». Доку- 
ментальньн) фильм.

17.45. . «Сельская страда.».
ТОМСК

17U55. Экран — школьникам. «Силь
ные. смелые, ловкие»

18.45. Документальный телефильм
«Стреляющие лыжники».

18.55. Новости.
19.10. Наши гости — мастера кино. К 

творческому отчету в Томске 
киностудия имени Горького.

19.50. Документальный фильм «Ки
шинев»..........

20.00. «Вестник ЦНТЙ*. Рёмокт- и мо
дернизация' -оборудования.

МОСКВА
2040. Для школьников. «Мы учимся в 

„ Москве». Музыкальный очерк.
21.30.. «Наука сегодня».
22.00. Новости.

I 22.10. Для-детей. «Умелые руки»,
22.30, Ленинский университет мил

лионов.
23.15. • «Театральная ночь». Телевизион

ный музыкальный фильм.

18 октября
1 ПРОГРАММА 

МОСКВА
14.45. «Живет такой парень». Художе

ственный фильм. (Киностудия 
, имени Горького. 1964 г.).

16.30. «Алло! Мы ищем, таланты»,
18.00. «Время». Информационная про

грамма.
18.30. «Союз, нерушимый». Капель» 

скан АССР. •
19.00. Фильмы раннего кино. «Понизо

вая вольница» «Оборона Сева
стополя». «Царь Иван Василье
вич . Грозный.». ' Мультфильм ' 
«Стрекоза и Муравей».

20.00. «Международная панорама».
Томен

30.30. -Молодежная программа «Факел».
Гордое звание — рабочий. Неде
ля молодежной книги.

2130. «У Журавской огнби». Докумен- 
■ - тальный -телефильм.

21 45. Новости.
МОСКВА

22-00. «Лес». Документальный фильм.

ш т э т т а и я  19 октября
*

I ПРОГРАММА 
МОСКВА

13.00. Программа передач.
13.05. Для' школьников. «Костер». Те

левизионный пионерский сбор-,, 
ник.

13.35. Новости.
1345. Футбол. Отборочный матч чем

пионата мира. Сборная Ирлан
дии — сборная СССР. 2-й тайм. 
Передача из Ирландии (в запи-
с.и).

14.30. Ленинский университет мил
лионов.

15.00. Экран зарубежного фильма. 
«Алло* Вы ошиблись номером».
Художественный фильм (Румы
ния. 1959 г.).

16.30. «Мастера искусств». «Что вы 
знаете о Марецкой?» Фильм-кон
церт; .

18.00. «Время». Информационная про
грамма.

18.30. «Союз нерушимый». Кабардино- 
Балкарская АССР.

19.00. Эстрадный концерт (в записи 
по. трансляции).,

20.15. «Песнь о Кольцове». Художест
венный фильм (киностудия 
«Мосфилым»).

21.45. «В мире животных».
• 23.00. «Время». Информационная про

грамма.
23.30. «Укрощение строптивой». Теле

визионный музыкальный спек
такль по опере В. Шебалина.

И ПРОГРАММА 
ТОМСК

19.00. Вам, малыши! «Золотая сорока». 
Телеспектакль Центрального те
левидения по одноименной сказ
ке . Е. Пермяка.

20.25. «Быт и томичи».
20.55. «Остров Тюлений». Докумен

тальный телёфйдЩ*. ! V \‘.
21.10. Новости. .
21.25. Баши гости.' ' ТГграет ‘лауреат 

Всесоюзного конкурса В Тонка 
(виолончель):

ш я ш т т  го октября
I ПРОГРАММА 

МОСКВА
16.10. Ленинский университет мил

лионов. «Пути повышения эф
фективности общественного

...... производств®». Ведет . передачу.
профессор К. Ф. Борисов.

16,40. «Поет народный артист СССР 
Юрий Гуляев».

18.00. «Время». Информационная про
грамма. ,

18.30. «Тропой бескорыстной любви» 
Художественный фильм.

19.45. «Актуальные проблемы науки 
и культуры». «Пути ускорения 
научво.-те.хнического прогресса».

20.15. «Мимолетности». Телевизион
ный музыкальный фильм.

20.45. «Будьте здоровы». Донументадь- 
• ный фильм.

20.55. «Дон-Кихот». Художественный 
«фильм (киностудия «Ленфильм».

", 1957 г.).
22.'30. «Время». Информационная про

грамма. 1
23.00. «Песня-72».
■23,30.1 Чемпионат. СССР по -футболу.

«Спартак» -- «Кайрат». Переда
ча с Центрального стадиона име
ни В. И. Ленина.

И ПРОГРАММА
ТОМСК (

20.00. «Новые мощности, новые пла
ны». 1

12.00.
12.05.
12.10.
12.40.
13.10.

13.50.

14.20.

15.40.

16.00.

18.00.

18.̂ 0.

19.00.

\
20.45.

21.15. 

21.25.

22.15.

23.00. 

23:30.

17.30.

18.00.
18.20.

I ПРОГРАММА 
МОСКВА

Программа передач.
Новости.
Мультфильм «М*аугли», 5-я се
рия.
«Здоровье». Ведет передачу 
врач Ю. Белянчикова. 
«Музыкальные встречи». Игра
ют заслуженные артисты 
РСФСР М. Рожков и Г. Миняев. 
На вопросы телезрителей от
вечает министр строительства й 
эксплуатации автомобильных до
рог РСФСР А. А. Николаев. 
«Путь в «Сатурн». Художест
венный фильм. 1-я серия. (Ки
ностудия «Мосфильм». 1967 г.). 
В. Моцарт. Рондо для фортепь
яно с оркестром.,
«Союз нерушимый». Литовская 
ССР.
«Время». Информационная про
грамма.
«В пути». Телевизионный худо
жественный фильм. (Киностудия 
«Мосфильм» по заказу Цент
рального телевидения. 1961 г.). 
Чемпионат СССР по футболу. 
ЦСКА — «Динамо» (Тбилиси)*' 
Трансляция с Центрального ста
диона имени В.. И. Ленина. 

ТОМСК
Земля и люди. «В битве за 
хлеб». Телевизионный очерк. 
Документальный фильм «Алма- 
Ата».
«Новый сезон Томского драме- 
тического театра музыкальной 
комедии».

МОСКВА
«Поет Тамара Синявская». Кон
церт. •
«Время».. Информационная про
грамма.
«Канатоходцы». Художественный 
фильм.. («Узбекфильм». 1965 г.).

И ПРОГРАММА 
ТОМСК

«Томск:' л'Ёбдн. события...» Не
дельное обозрение.
Концерт.
Художественный , фильм «Софья 
Перовская». («Мосфильм».
1967 г.).

В О С К Р Е С Е Н Ь Е 22 октября
I ПРОГРАММА 

МОСКВА
12.00. - Программа передач.
12.05. Новости.
12.10. Мультфильмы.
12.40. «Музыкальный киоск». Ведет 

передачу Э. Беляева.
13.10. . «Клуб кинопутешествий». Ведет

передачу кинорежиссер
В. Шнейдеров.

14.00. «Поэзия». Стихи В. Бээкмана.
14.20. «Конец «Сатурна». Художествен-

,иый фильм.. 2-я серия.
16.00. Программа передач.
16.05. Концерт румынского самодея

тельного 'ансамбля «Мурешская 
рапсодия».*

16.30. «Кинопанорама» .
18.00. «Время». Информационная про

грамма. -
ТОМСК

18.30. «Слава героям труда!» Труже
никам сельского хозяйства по
свящается.

МОСКВА
20.00. «Новости дня». Киножурнал.
20 10 А. Жаров. «Гармонь». Читает 

заслуженный артист РСФСР 
А. Покровский.

•20.25. «Артлото».
2130 «Сергей Лазо». Художественный 

фильм. (Киностудия «Молдова- 
фильм». 19.67 г.).

23 00. «Время». "... Информационная про
грамма.

И ПРОГРАММА 
ТОМСК

20.30. «Говорит и показывает «05».
20.45, Документальный фильм «Окраи

на».' ■
21.05. Художественный фильм. «Чай

ковский». 1-я и 2-я серии. («Мос
фильм». 1969 г.). »

ШАХМАТИСТКИ 
ПРАЗДНУЮТ ПОБЕДУ

СКОПЛЕ, 11 октября. 
(ТАСС). Советские шахмати
стки победили на Всемирной 
олимпиаде! В шестом туре 
они встретились с командой 
Ф РГ и еще до перерыва на
несли соперницам убедитель
ное поражение — 2:0. Сбор
ная СССР набрала десять 
очков. У идущих на втором 
месте шахматисток Венгрии 
— 6,5 .очка (одна партия бу
дет доигрываться),

* * *
При доигрывания отло

женных-, партий во встрече с 
командой Испании, которое 
состоялось на Всемирной 
шахматной олимпиаде сего
дня утром, наши гроссмей
стеры взяли еще' Два очка: 
Таль победил Торана, Кар
пов выиграл у Визнера. Счет 
матча — 3,5:0,5. Советские 
шахматисты лидируют — 
87 очков. У  команды Вен
грии 36, у сборной Юго
славии — 3.2,5 очка.

Последние с т а р т ы

Состоялись • последние 
летние старты легкоатлетов. 
Разыграно двенадцать чем
пионских, титулов по:кроссу 
областного совета профсою
зов и обкома ВЛКСМ.

. Семь первых мест, завое
вали спортсмены, спортклу
бов вузов города. В беге на 
500 метров у женщин побе
дила кандидат в мастера 
спорта СССР Галина Куз
нецова, на трехкилометро
вой дистанции легко опере
дила своих соперниц Тама
ра Федотова, на 1.500 мет
ров Галина Будько была 
впереди от первого до пос
леднего. метра дистанции. 
На трудной пятикилометро-' 
вой трассе у мужчин в ос
трой борьбе победил Вик
тор Распонйн. Все эти спорт- 1 
смены из, пединститута, 

Трижды первыми пересе
кали- финишную линию- по
литехники: Валентина. Линь-

нова на 500 метров у деву
шек, Любовь Родионова — 
на километровой дистанции 
у ; женщин и Сергей Фадеев 
— на трехкилометровой у 
юношей.

На четырех дистанциях 
чемпионами стали предста
вители ДСО «Урожай»: ты
сячу метров у. юношей уве
ренно рьгаграй Александр 
Дорохов, на этой же дистан- 

t ции среди мужчин первей- 
ствовал Леонид Сивоха, а 
Владимир Дмитриенко стад 

, чемпионом в беге на 3 тыся
чи метров.

Недавно Юрий Разгоняев 
(«Янтарь») стал чемпионом 
в кроссе на 8 километров 
зоны Сибири и Дальнего 
Востока. И сейчас он без 
особого труда выиграл эту 

• дистанцию.
В командном зачете пере

ходящий кубок вручен обдео- 
•вёту ДСО. «Урожай», второе

место присуждено бегунам 
ДСО «Труд» и третье 
спортсменам ДСО ’  «Спар
так». 1 V
;, Прошедшие старты Дока
зали; что в облаётн ‘ёёть не
мало молодых талантливых 
бегунов. Вместе: с тем уро
вень подготовки ' некоторых 
участников финала област
ного кросса был очень ни
зок.

Всего финишировало 296 
участников; но в основном 
это были, бегуны «Урожая» 
и , ’ •• Буревестника>. а' »  
командах «Труда» и. «Спар
така »  нс на всех'дистанци
ях. было даже необходимое 
для зачета число бегунов.4

Ю. СУХОВ, 
главный секретарь со

ревнований.

Редактор 'У:
А  Н. НОВОСЕЛОВ.

13 октября «Клоп-.

к и н о
СЕГОДНЯ

В КИНОТЕАТРАХ: 
имени М. ГОРЬКОГО
«Русское поле» — 8-35

1.0-15, 11-55, 13-35. 15-15,
16- 55, 18-35, 20-15, 21-45.
«Драма из старинной жизни»
— 8-40. 10-20. 12. 13-40, 15-20,
17. 18-40, 20-20, 22. Зал кино
хроники — «Семь шагов за 
горизонт» —- 9.' 10-20, 11-40,
13, 14-20, 15-40, 17. 18-20.
19-40. 22-05. «Чили в борьбе, 
труде и надежде» — 21.

«О КТЯБРЬ»
«Русское поле» — 0, 10-45 

12-30. 14-15, 16, 17-45, 19-30,
21-15.

«Драма из старинной жиз
ни» — 8-40, 10-20, 12, 13-40,
15 20; 17, 18-40, 20-20, 22. Для 
детей —  «Снежная метелица»
— 10.

имени И. ЧЕРНЫХ
«Полонез Огинского» — 9

10-45, 12-30, 14-15, 16, 17-45.’
«Семнадцатый трансатланти
ческий» — 19-25. 21-20.

КЛУБ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ

«Зозуля с ди п лом ом »— 16
17- 30, 19. 20-30.

ДОМ КУЛЬТУРЫ  
ЭНЕРГЕТИКОВ

«Пармская обитель» ‘ (две 
серии) — 17, 20.

«СИБИРЯК»
«Большая прогулка» (две 

серии) — 11. 13-30, 16, 18-30,
21. Для детей •— «Огонь» — 
9-20.

ПЯТНИЦА, 13 октября 
I ПРОГРАММА 

МОСКВА
18.30. Чемпионат Европы по 

баскетболу. Женщины. Югос
лавия — СССР. Передача из 
Болгарии (з записи). 19.05. 
«Актуальные проблемы., науки 
и культуры:».. «Охрана приро
ды — дело всенародное». Ве

дет передачу академик . 1 АН 
СССР Н, В. Мельников. 19,35. 
«Воздушный извозчик». Худо
жественный фильм. Централь-, 
нал объединенная киностудия 
(г. Алма-Ата). - 1943 г. 21.00. 
Эстрадный концерт. 21.40. «По
тенциал 1 Сибири». • Передача ' 
4-я. 22.10, «Трибуна писателям 
Выступление С.- Сартакрва. 
22.30'. « Вр ем я». Информацион
ная программа. 23-00; «Зано
за». Художественный фильм.

И ПРОГРАММА 
ТОМСК

20.00. «Город, в котором мы 
живем»., 20.15. Новости.

«СОЮЗ РАВНОПРАВНЫХ» 
УКРАИНСКАЯ ССР

20.30. Д. Чимароза. «Тайный 
брак». Спектакль Харьковско
го государственного академи
ческого театра оперы и балё- 
та.

Томскому медицинскому 
институту на постоянную ра
боту требуются: шофер нгГ
грузовую машину, тракто
рист на трактор «Беларусь», 
опытные машинистки, техни
ки, сантехники, электрики.

Обращаться: 63405.0,
Томск, Московский тракт, 2.

Яслям-саду №  38 элек
тролампового завода срочно 
требуются помощники пова
ров, дневные няни.

Обращаться: 634004т
Томск', ул, Белинского, 65, 
телефон №  9-98-444. ■

14— 15 октября
Томская областная филармония

Зал;обллектория
СИМФОНИЧЕСКИЕ КОНЦЕРТЫ 

Шуман — 4-я симфония,
Раутио — две пьесы из .(сюиты «Калевала», 
Бетховен — 5-й концерт для фортепьяно с ор

кестром.
Дирижер — Констаптнн ЦАРЕВ.
Солист •— лауреат ■международного конкурса 

Наталья ТЮЛЕЙЕВЛ.
Начало — в 20 чае. Билеты продаются.

- Кинотеатру имени; И. Чер
ных требуются: киномеханик, 
помощник киномеханика, 
техничка.

Обращаться к директору.

Томская автошкола про
изводит набор на. курсы шо- 
фероз 3; 2. 1-го классов, на. 
дневное и вечернее : отделе
ния.

Здесь же требуются шо
феры 1-го класса.

Автошкола продает трубу 
для котельной.

Обращаться: 6340о0,
Томск, ул. Пролетарская, 
52, телефон № 2-90-567.

Лесоперевалочная база 
«Облтоппрома» продает рас- 
сажнрский теплоход Т-101М.

Обращаться: - Томск, (ул. 
Водяная, 90 ,1 лесоперевалоч
ная база «Облтоппрома». 
Телефоны . 2-47-Й9
2-32-18,2-49-11. '■

Томский сельскохозяйст
венный техникум объявляет 
прием учащихся, имеющих 

, образование 8 и 10 классов, 
на заочное отделение по еве-' 
циальностям: агрономия,
зоотехния, бухгалтерский 
учет, механизация, электри
фикация . В ст у пит е л ьные. эк
замены - с  15 ноября по 15 
декабря.

Документы направлять йо 
адресу: 634001, Томск,
ул. К, Маркса; 19, .или в. 
Асиновский, Колпашевский,. 
Шегарский ; учебно-консуль
тационные пункты сельхоз
техникума. Справки— в рай
онных управлениях сель
ского хозяйства.

Завод «Рембыттехиики» 
принимает в ремонт аккуму
ляторы для мотоциклов, мо
тороллеров, легковых, авто
мобилей. Здесь же произво
дится' ремонт автомашин 
ЗАЗ-965,

Обращаться: 634002,
Томск, уд. Герцена, 72, те
лефон № 4-63-34.

Пассажирское автотраи- 
' спортнбе предприятие, Jv* 1 
приглашает: газоэлектро-
сяарщиков, токарей, мотори
стов, автослесарей всех раз
рядов, квалифицированного 
маляра-художника, дипломи
рованных техников-механи
ков для работы механиком 
автоколонны г .и контрольным 
мастером, электрика-сняовн- 
ка, шоферов 1-го я 2-го клас
сов. У '

Обращаться в бюро, по 
'трудоустройству населенйя й 
отдел кадров по адресу: 
г. Томск, ул. Трифонова,1,23, 
телефон '№  2-46-49. Проезд 
автобусами и троллейбуса
ми до остановки «Главпоч
тамт»'- .

Томский- специализирован
ный участок пб' ремонту и 
обслуживанию вычйслнтеяь- 
ной техники от Омской .'про
изводственно - ; ремонтной 
• базы треста «Сйбавтомати- 
йа» заключает договори с 
предприятиями ■ в учрежде
ниями на. техническое обслу
живание, а также средний н 

■ капитальный ремонт элек- 1 
тронно-клавишных -вычиелн- 
•телвных. машин. -

Адрес: 634050, Томен, пе
реулок Комсомольский, "16, 
Т О ! НУ. ■ , .
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